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Как кризис влияет на 

региональный рынок труда 

Удачный стартап: усольская 

семья выращивает вешенки

Медвежонок Марта вышел 

на арену после операции

НОВОСТИ РЕГИОНА
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БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
Накануне состоялось подписание дополнительного соглашения между 
правительством Иркутской области и ОАО «Высочайший». Подписи под 
документом поставили первый заместитель губернатора – председатель 
правительства Александр Битаров и генеральный директор акционерного 
общества Сергей Васильев. 
Cоглашение о социально-экономическом сотрудничестве между правитель-
ством Иркутской области и ОАО «Высочайший» было подписано в июне 
2013 года. Допсоглашение включает перечень социальных мероприятий 
на 2016 год, выполняемых за счет средств «Высочайшего» для социаль-
но-экономического развития Иркутской области, в частности, в Бодайбо, 
Бодайбинском районе, Иркутске. Предполагается софинансирование по 
улучшению материально-технической базы учреждений образования, куль-
туры, районной больницы в Бодайбо, оказание финансовой помощи Совету 
ветеранов и Совету инвалидов.
– ОАО «Высочайший», входящий в число лидеров по золотодобыче, являет-
ся серьезным налогоплательщиком в областной бюджет. Нам также важно 
участие предприятия в различных социальных мероприятиях. Надеемся, 
что наше сотрудничество будет эффективным и плодотворным, – отметил 
Александр Битаров. 

Юрий Юдин

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
Строительство новой школы на 120 мест планируется начать в текущем 
году в селе Тутура Жигаловского района. Как рассказал заместитель мэра 
территории Георгий Кутовой, строительство будет осуществляться по 
целевой программе «Развитие образования Иркутской области» в течение 
2016–2017 годов. По предварительной оценке, стоимость работ составит 
около 150 млн рублей. В настоящее время, по словам Григория Кутового, 
школьники села Тутура обучаются в нескольких приспособленных помеще-
ниях, расположенных, в том числе, в постройках середины XIX века.

Анна Виговская

ТАЙШЕТ
В Тайшете на реализацию проектов народных инициатив из областного 
бюджета направлено 7,7 млн рублей. Как сообщили в пресс-службе город-
ской администрации, выделенные средства планируется израсходовать на 
ремонт восьми участков дорожного полотна. Кроме того, 814 тыс. рублей 
будут направлены на приобретение светодиодных фонарей для уличного 
освещения.

Людмила Шагунова

ИРКУТСК
Министр по физической культуре, спорту и молодежной политике Илья 
Резник на пикете в поддержку ФК «Байкал» заверил, что футбол в Иркутске 
сохранится. Он заявил, что у клуба появится новый спонсор. Пока известно 
только, что он из Москвы, само название компании не сообщается.
– Я начинаю и заканчиваю день в аппарате губернатора, глава региона и 
председатель правительства делают все возможное, чтобы спасти иркут-
ский футбол. Я хочу поблагодарить болельщиков, пришедших на митинг, 
они еще раз показали, что не бросают команду в беде, – сказал Илья Резник 
после общения на пикете с фанатами.
Сейчас в команде осталось 10 футболистов, и в течение недели необходимо 
заявить резервистов, чтобы «Байкал» смог продолжить выступать в ФНЛ. 
Илья Резник сказал, что деньги для участия в первенстве будут найдены.

Иван Мамонтов

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
В поселке Култук завершается строительство двух трехэтажных домов, 
возводимых по целевой программе «Переселение из аварийного жилого 
фонда». Как рассказал мэр Слюдянского района Андрей Должиков, на стро-
ительство домов предусмотрено около 68 млн рублей областного бюджета 
и 1,4 млн рублей – из местной казны. Общая площадь новостроек составит 
2,8 тыс. кв м. Ключи от новых квартир получат 65 семей. Мэр пояснил, что 
в поселке Култук программа переселения из аварийного жилого фонда 
начала работать только в этом году. В районном центре и в Байкальске 
она действует уже на протяжении нескольких лет. С 2015 года благодаря 
данной программе в Слюдянке сдано в эксплуатацию девять трехэтажных 
домов, в Байкальске построено четыре многоквартирных дома.

Анна Виговская

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В Марковском муниципальном образовании планируют построить новую 
школу. Как сообщили в пресс-службе администрации Иркутского района, 
муниципалитет активно развивается и застраивается, средняя школа 
поселка Маркова переполнена и находится на большом удалении от новых 
микрорайонов. Планом застройки поселка Изумрудный под размещение 
нового учебного заведения предусмотрен земельный участок площадью 
4 га. Все расходы по проектированию возьмет на себя застройщик, кото-
рый готов вложить более 400 тыс. рублей на предпроектные разработки. 
После того как проект будет готов и пройдет все экспертизы, район прора-
ботает вопрос по включению строительства школы в областные программы.

Людмила Шагунова

Свыше 300 активистов ОНФ, руководите-
лей федеральных и региональных ведомств, 
правоохранительных органов, представите-
лей научного сообщества собрались в Иркут-
ске, чтобы обсудить сложившуюся ситуацию 
в лесном хозяйстве, а также поговорить о 
судьбе Байкала.

Проблемам озера на конференции отвели 
сразу три площадки. Еще на одной обсуждали 
вопросы защиты леса. Повальное разворовы-
вание лесов, бушующие летом и осенью лес-
ные пожары, болезни деревьев, плохой учет 
или полное его отсутствие – беды во всех лес-
ных регионах схожи. Но задача конференции 
ОНФ – не просто констатировать проблемы, 
но и найти пути их решения.

– Сегодня в диалоге с представителями 
государственной власти мы должны прийти 
к решениям в виде административных актов, 
проектов законов, – заявил координатор Цен-
тра общественного мониторинга ОНФ по про-
блемам экологии и защите леса, депутат Госду-
мы Владимир Гутенев. 

Окончание на стр. 2

Народным фронтом – на защиту леса и Байкала
Конференция ОНФ прошла в Иркутске 

Заместитель министра 

природных ресурсов 

и экологии РФ – глава 

Федерального агентства 

лесного хозяйства 

(Рослесхоза) Иван Валентик 

провел в Иркутске ряд 

совещаний, посвященных 

ликвидации последствий 

лесных пожаров 2015 года и 

подготовке к пожароопасному 

сезону 2016-го. Участие 

в заседаниях приняли 

представители трех субъектов 

РФ, входящих в Байкальский 

регион, – Иркутской области, 

Республике Бурятия, 

Забайкальского края. Особое 

внимание в повестках 

мероприятий было уделено 

ситуации в государственных 

природных заповедниках и 

национальных парках.

Акцент – на профилактику

Иван Валентик сообщил, что в этом году 
Рослесхоз будет вводить внешнее управле-
ние тушением лесных пожаров в регионах, 
если пожароопасная обстановка начнет 
выходить из-под контроля. Соответствую-
щее соглашение уже подписано губернато-
ром Иркутской области Сергеем Левченко, 
другими главами субъектов Сибирского 
и Дальневосточного федеральных окру-
гов. Документ предусматривает введение 
дополнительных сил и средств в террито-
рии до объявления режима ЧС.

– Если сил и средств региона будет 
недостаточно, чтобы справиться с коли-
чеством или площадью лесных пожаров, 
но эта ситуация еще не дойдет до чрезвы-
чайной, в действие вступит механизм опе-
ративного управления – все силы регио-
на поступят в подчинение Федерального 
агентства лесного хозяйства. После разре-
шения ситуации субъект вновь приступит 
к самостоятельному управлению ситуаци-
ей. Если же, несмотря на привлечение сил 
и средств Рослесхоза, ситуация останется 
сложной, – будет объявляться режим ЧС, 
в работу включатся силы РСЧС (Россий-
ская единая система предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций), – 
пояснил Иван Валентик. 

Кроме того, принято решение об уси-
лении федерального резерва «Авиалесо-
охраны» на территории Сибири на 300 
человек, до 1 тыс. В Байкальском регионе 
резерв увеличится на 175 человек. 

– К сожалению, одна из самых «горя-
чих точек» всегда будет находиться в 
Сибири. А региональные подразделения 
лесной охраны сокращаются. Поэтому 

федеральный оперативный резерв решено 
увеличить, – отметил глава Рослесхоза. 

Иван Валентик также подчеркнул, что 
кратность авиапатрулирования должна 
возрасти. Эта программа отрабатывается 

с каждым регионом индивидуально. Так 
как основные противопожарные меры 
должны быть направлены на профилак-
тику возгораний, авиапатрулированию 
отводится особая роль. 

Кроме того, руководитель Федераль-
ного агентства лесного хозяйства обра-
тил внимание участников совещания на 
недостаточное и неэффективное взаи-
модействие всех структур и ведомств, 
задействованных в тушении пожаров. 
Это показал печальный опыт прошлого 
года.

– Мы, в частности, попытались про-
анализировать и понять, как можно 
улучшить взаимодействие между особо 
охраняемыми природными территория-
ми и органами власти субъектов. Задача 
– проверить, насколько высок уровень 
координации, будем ли мы готовы к вызо-
вам 2016 года. Главное при этом – не 
делить земли на федеральные, региональ-
ные и прочие. Огонь границ не видит. 
В этом году на организацию работы в 
регионах федеральный центр будет смо-
треть особенно внимательно. Все пом-
нят, что 2015 год был крайне сложным, 
напряженным. Но несмотря на то что 
многие говорили об отсутствии контроля, 
ситуация была контролируемая. Учиты-
вая тот опыт, сегодня мы делаем акцент 
на профилактике, на предупреждении 
ЧС, оперативности мониторинга, повы-
шении кратности авиационного патрули-
рования, противопожарной пропаганде и 
активном включении в эту работу муни-
ципалитетов, общественных движений. 
Сейчас активно развивается внутренний 
туризм, и это, к сожалению, обратная 
сторона медали. Поэтому работа с населе-
нием выходит на передний план, – под-
черкнул Иван Валентик.

Губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко заверил, что профилактическая 
работа с населением в пожароопасный 
период будет усилена. Места массового 
отдыха начнут патрулировать, в том числе, 
с использованием беспилотных летатель-
ных аппаратов. 

– В 2015 году пожароопасный сезон 
был напряженным. Его осложняли ветра, 
отсутствие осадков. Прогноз на этот год 
тоже неутешителен, уровень Байкала 
продолжает оставаться низким, грунто-
вых вод – тоже. Поэтому к нынешнему 
сезону мы активно готовимся. В середи-
не марта в Иркутской области пройдут 
масштабные командно-штабные учения. 
Главам муниципальных образований 
рекомендовано оказывать содействие 
волонтерским движениям и доброволь-
ным пожарным дружинам, – сказал 
глава региона. 

В рамках совещания Валентин Нелю-
бов, начальник Главного управления МЧС 
России по Иркутской области, обозначил 
ряд проблемных вопросов. Так, в регионе 
есть населенные пункты, где отсутствуют 
противопожарные разрывы с лесом. А в 
Ольхонском районе немало туристиче-
ских баз, где вообще таким вопросам не 
уделяют внимания. При этом в централь-
ной экологической зоне озера Байкал 
сплошные рубки запрещены. Как защи-
щать людей от огня, неясно. 
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Огонь границ не видит
При неконтролируемых пожарах в регионах 
будут вводить внешнее управление

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко заве-

рил, что профилактическая работа с населением в 

пожароопасный период будет усилена. Места мас-

сового отдыха начнут патрулировать, в том числе, с 

использованием беспилотных летательных аппаратов.

12,5 
млн. рублей 

– размер погашенной задолженности по 

заработной плате в регионе за два месяца.

ЭКОЛОГИЯ

«Зеленый щит» из лесных 

насаждений появится вокруг 

крупных городов России. 

Такой лес нельзя будет 

вырубать, а ответственность 

за его сохранность возложат 

на руководителя региона. 

Эту законодательную 

инициативу, вместе с 

другими предложениями, 

обсудили на конференции 

«Общероссийского 

народного фронта» по 

проблемам экологии, 

прошедшей в Иркутске.
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ПАРЛАМЕНТ

Депутаты 

Законодательного 

Собрания Иркутской 

области выступили 

за льготное 

налогообложение 

сельхозпроизводителей. 

Ранее этот вопрос 

обсуждался на рабочей 

группе комитета по 

бюджету ЗС, озвучили 

его парламентарии и на 

выездном заседании 

Общественного совета 

при Заксобрании, которое 

прошло 19 февраля в 

Усольском районе.

Это уже второй выезд депута-
тов и общественников на крупные 
предприятия области с тем, чтобы 
на месте обсудить проблемы и пер-
спективы развития сельского хозяй-
ства. В прошлый раз они посети-
ли Иркутский масложиркомбинат, 
нынче побывали на Усольском сви-
нокомплексе. В заседании Обще-
ственного совета принимали уча-
стие депутаты Заксобрания, пред-
ставители правительства Иркутской 
области, надзорных органов, обще-
ственных организаций, сельхоз-
производители других территорий 
области, мэры пяти районов, фер-
меры. Главной темой стали вопросы 
обеспечения местными продуктами 
питания жителей Иркутской обла-
сти в условиях импортозамещения. 

– В Послании Федеральному 
Собранию на 2016 год президент РФ 
Владимир Путин подчеркнул, что 
импортозамещение было и остает-
ся одним из стратегических направ-
лений российской экономической 
политики, – отметил председатель 
Заксобрания области Сергей Брилка, 
открывая заседание Общественного 
совета. – Это направление особен-
но актуально в агропродовольствен-
ном секторе страны, так как связано 
с обеспечением национальной безо-
пасности государства. От состояния 
агропромышленного комплекса во 
многом зависит развитие экономики, 
здоровье и уровень жизни населения.

Спикер добавил, что в решении 
вопросов продовольственной безо-
пасности Иркутской области важная 
роль отводится опорным предприяти-
ям региона. Поэтому и было решено 
проводить расширенные выездные 

заседания Общественного совета, 
чтобы обратить внимание на хозяй-
ствующий субъект, деятельность 
которого влияет на развитие региона. 

– Такие совещания нужно про-
водить на регулярной основе и на 
других площадках, не только на базе 
крупных сельхозпроизводителей, – 
согласился министр сельского хозяй-
ства Иркутской области Илья Сума-
роков. – В регионе ведь достаточно 
много успешно работающих кре-
стьянско-фермерских хозяйств. На 
сегодняшний день Иркутская область 
обеспечена мясом собственного про-
изводства на 60%, молоком – на 
86%, овощами – на 70%. Для пол-
ного обеспечения своей продукцией 
нам необходимо в год производить 
не менее 180 тыс. тонн мяса, 770 тыс. 
тонн молока и 290 тыс. тонн овощей. 
Именно этим направлениям будет 
уделяться пристальное внимание. 
Кроме того, мы сегодня ищем точки 
роста с опорой на крупные предпри-
ятия, где отдача инвестиций будет 
максимальная. Но не забудем и про 
малые формы хозяйствования. Ведет-
ся работа по открытию новых произ-
водств в области. Сегодня есть такие 
предложения. Формируется перечень 
проектов, реализация которых, воз-
можно, начнется уже в этом году. 

Однако участники совета заяви-
ли, что государственной поддержки 
сельского хозяйства явно недоста-
точно. Особенно в условиях кри-
зиса, когда дорожает все – запча-
сти, ГСМ, оборудование, семена, 
племенные животные и так далее. 
Так, по словам гендиректора СХАО 
«Белореченское» Гавриила Фран-

тенко, те же удобрения подорожали 
в среднем на 49%:

– А ведь от них зависит, какой 
будет урожай. Любопытно, что удо-
брения за рубеж продаются дешев-
ле, чем внутри страны. Куда это 
годится? Более того, в 2014 году мы 
произвели 120 тыс. тонн зерна, а в 
2015-м, из-за засухи, только 55 тыс. 
тонн. Получили мизерную компен-
сацию – где-то одну восьмую от 
потери урожая. А налогов заплатили 
в десятки раз больше – порядка 
605 млн рублей. Разве это поддерж-
ка государства? Конечно, крупный 
бизнес может пользоваться креди-
тами, и это нас выручает, чего не 
скажешь о малых предприятиях и 
фермерах, которые не могут себе 
позволить дорогие займы. 

О поддержке хозяйств, постра-
давших в результате засухи прошло-
го года, говорили многие. В основном 
интересовал вопрос, когда будут выде-
лены деньги, и смогут ли рассчитывать 
на компенсацию личные подсобные 
хозяйства. Илья Сумароков напом-
нил, что в 2015 году пострадало 194 
хозяйства в 13 районах области, где 
содержится 56 тыс. голов КРС. Ущерб 
составил порядка 481 млн рублей. Для 
частичного его возмещения из резерв-
ного фонда региона было выделено 
25,2 млн рублей, из федерального бюд-
жета – 298,2 млн рублей. В итоге было 
компенсировано 67%. 

– Для личных подсобных 
хозяйств тоже предусмотрены ком-
пенсации, но критерии для их полу-
чения довольно жесткие, – продол-
жил министр. – Например, нужно 
доказать 100-процентную гибель 

урожая от засухи. В итоге документы 
подавали в основном крестьянско-
фермерские хозяйства и сельхоз-
организации. Только три личных 
подсобных хозяйства сумели полу-
чить компенсацию. В настоящее 
время рассматривается возмож-
ность финансирования хозяйств, 
пострадавших в прошлом году, из 
областного бюджета. В целом же 
региональной программой на 2016 
год предусмотрено пять новых 
направлений поддержки. Наше 
министерство открыто для диалога с 
сельхозтоваропроизводителями. 

Участники Общественного сове-
та также предложили оказывать 
господдержку в зависимости от 
суммы уплаченных налогов сельхоз-
производителей. Прозвучала мысль 
и вовсе освободить аграриев от 
налогов. Председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, финан-
сово-экономическому и налоговому 
законодательству ЗС Наталья Дику-
сарова заявила, что в настоящее 
время рассматривается предложе-
ние по освобождению сельхозпред-
приятия от уплаты налога на имуще-
ство. Соответствующий запрос был 
направлен в правительство Иркут-
ской области. По словам Натальи 
Дикусаровой, получен ответ, в кото-
ром говорится о том, что общую 
систему налогообложения применя-
ют 120 сельхозпредприятий, упро-
щенную – 623 предприятия, еди-
ный сельскохозяйственный налог 
– 151 сельхозпредприятие. Судя 
по статистике, представленной пра-
вительством области, в последние 
годы хозяйства переходят на специ-

альные налоговые режимы, поэтому 
сумма налога на имущество ежегод-
но снижается, так что и отменять его 
не имеет смысла.

– Но есть другие варианты льгот-
ного налогообложения предприятий 
сельского хозяйства, – говорит 
Наталья Дикусарова. – Необходи-
мо все просчитать, проанализиро-
вать, чтобы видеть, сколько потеря-
ют областной и местные бюджеты, 
какова будет отдача от сельхозпро-
изводителей и так далее. 

Руководитель благотворительного 
фонда «Возрождение земли сибир-
ской» Елена Творогова выступила за 
разработку региональной комплекс-
ной программы по поддержке сельхоз-
производителей. Поднимался вопрос 
продвижения местной продукции, в 
частности, формирование положи-
тельного общественного мнения в 
отношении продуктов питания, произ-
веденных на территории региона. Мэр 
Черемховского района Виктор Побой-
кин обратил внимание собравших-
ся на инфраструктурные проблемы. 
Например, на отсутствие межпоселен-
ческих дорог, что затрудняет развитие 
сельского хозяйства в территориях. 
Глава Аларского района Александр 
Футорный предложил рассмотреть 
возможность выделения субсидий на 
оплату электроэнергии фермерам и 
сельскохозпредприятиям. 

На заседании также обсуждалась 
информация, появившаяся в СМИ, о 
том, что Усольский свинокомплекс 
не очищает стоки, тем самым загряз-
няя окружающую среду. Руководи-
тель Управления Россельхознадзора 
по Иркутской области и Республике 
Бурятия Борис Самарский заявил, 
что в настоящее время проводится 
проверка данного факта, оконча-
тельный результат станет известен 
летом. Сергей Брилка подчеркнул, 
что депутатский корпус держит этот 
вопрос под контролем.

Все предложения участников 
Общественного совета в ближайшее 
время будут направлены губернатору 
Иркутской области и в профильные 
министерства региона. Сергей Брилка 
напомнил, что между Законодатель-
ным Собранием и правительством 
области налажена система обратного 
контроля исполнения решений, при-
нятых Общественным советом.

– Обеспечение жителей Приан-
гарья продуктами питания местного 
производства, повышение качества и 
конкурентоспособности производи-
мой сельскохозяйственной продук-
ции – в современных условиях это 
ключевые социально-экономические 
задачи органов государственной вла-
сти и местного самоуправления, – 
резюмировал спикер ЗС. 

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Продовольственный тыл
Депутаты выступают за налоговые 
льготы для сельхозпроизводителей
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АКТУАЛЬНО

Иван Валентик напомнил, что в ноябре 
прошлого года было подписано постанов-
ление правительства РФ о запрете сжигать 
сухую траву, и подчеркнул, что населению 
необходимо разъяснять, какая ответствен-
ность грозит за сельхозпалы. Он также отме-
тил, что запрет сплошных рубок в районе 
Байкала нужно преодолевать, так как необ-
ходимо не только создавать противопожар-
ные разрывы с населенными пунктами, но 
и расчищать горелые леса, которые толь-
ко способствуют распространению новых 
пожаров.

На заседании также был представлен 
опыт работы в Иркутской области волонте-
ров и добровольных пожарных дружин, обо-
значена проблематика тушения возгораний 
в заповедниках и национальных парках. О 
том, как сегодня идет подготовка к пожаро-
опасному периоду в заповедных территори-
ях, доложили представители всех субъектов 
Байкальского региона. 

День посадки леса посвятят 

Байкалу

Вопросы лесовосстановления рассмотре-
ли еще на одном совещании, состоявшемся в 
Иркутске под руководством главы Рослесхо-
за. Как подчеркнул Иван Валентик, сейчас в 
мировом масштабе изучается вклад лесов в 
регулирование климата, и восстановлению 
зеленых легких планеты уделяется перво-
очередное внимание. 

Весь 2016 год Рослесхоз посвящает вос-
производству лесов. При этом основные 
мероприятия пройдут именно в Байкальском 
регионе. На Всероссийский день посадки 
леса, который традиционно приходится на 
третью субботу мая, приглашают волонте-
ров со всей страны. Посадка молодого леса 
пройдет на 12 участках общей площадью 

290 га. Всего планируется посадить более 
1 млн штук сеянцев сосны обыкновенной.

Также Рослесхозом и соответствующими 
службами Иркутской области, Республики 
Бурятия, Забайкальского края подготовлена 
трехлетняя программа восстановления лесов 
Байкала. В программу 2016–2018 годов 
вошли два этапа – проведение лесопатоло-
гического обследования и санитарно-оздо-
ровительных мероприятий, а также непо-
средственно лесовосстановительные рабо-
ты. Искусственное восстановление пройдет 
на площади 17,7 тыс. га, еще на 40,7 тыс. га 
будут реализованы меры содействия есте-
ственному возобновлению леса. 

Чтобы работы были эффективными, для 
посадки лучше всего использовать сеянцы с 
закрытой корневой системой. В Мегетском 
лесном питомнике, расположенном в Ангар-
ском городском округе, такие выращивают, 
и есть возможность увеличить объемы вдвое 
при условии строительства двух дополни-
тельных теплиц.

Иван Валентик подчеркнул, что расши-
рение подобных производств, как и строи-
тельство семеноводческих центров, – зада-
ча региональных властей. У субъектов Бай-
кальского региона есть возможность полу-
чить финансирование на семеноводческие 
центры по федеральной целевой программе 
«Охрана озера Байкал и социально-эконо-
мическое развитие Байкальской природной 
территории». В Бурятии проектно-сметная 
документация уже подготовлена. 

– Руководству регионов нужно проявить 
инициативу, обратиться в правительство РФ 
и, получив поддержку, добиться изменений 
в ФЦП. Это будет серьезный вклад в сохра-
нение и восстановление лесов, – отметил 
глава Рослесхоза. 

Также в рамках визита в Иркутск Иван 
Валентик обсудил с губернатором Прианга-
рья Сергеем Левченко ситуацию с незакон-
ными рубками древесины. Межведомствен-
ная проверка по этой проблематике завер-
шилась, и, по данным мониторинга, более 
1,6 млн куб. м древесины было вырублено 

незаконно только на участках, подвергших-
ся обследованию. 

– Выявлены системные проблемы. 
Очень серьезные претензии – к деятельно-
сти пунктов приемки и отгрузки древесины, 
– заявил глава Рослесхоза. – Изначаль-
но идея была правильная, но фактически 
это все превратилось в пункты легализации 
незаконно заготовленной древесины. Пред-
ставьте: деревня с населением 500 человек, и 
там три пункта отгрузки. Добросовестному 
лесопользователю они там не нужны, он в 
состоянии свободно продать древесину на 
рынке. В Иркутской области реализуется 
пилотный проект биржевой торговли лесом. 
Почему бы не использовать этот механизм 
для прозрачной продажи лесоматериалов? 
Мы договорились с губернатором о том, что 
вопрос снижения числа пунктов отгрузки и 
приемки древесины будет проработан. Это 
сфера регионального регулирования, кото-
рая должна коррелироваться с ЕГАИС (Еди-
ная государственная автоматизированная 
информационная система) учета древесины 
и сделок с ней. 

Комментируя итоги встречи с главой 
региона, Иван Валентик положительно оце-
нил идею создания в Иркутской области 
министерства лесного комплекса.

– Субъект – лидер по объемам заготов-
ки древесины, безусловно, заслуживает свое 
министерство. Такой статус по-другому опре-
деляет роль отрасли в системе управления 
регионом. В Иркутской области ежегодно 
заготавливается порядка 33,5 млн куб. м дре-
весины, при этом по всей стране – 205 млн 
куб. м. Ресурсы региона огромны, и нужно 
их правильно использовать. Важно, чтобы на 
должность министра пришел человек, зна-
ющий местную проблематику, устойчивый 
к внешним воздействиям, любящий Иркут-
скую область. Тогда все начнет меняться в 
лучшую сторону. Совместно с губернатором 
региона мы подбираем достойную кандидату-
ру, – сообщил глава Рослесхоза.  

Юлия УЛЫБИНА

Народным 
фронтом – на 
защиту леса 
и Байкала
Окончание. Начало на стр. 1

ЭКОЛОГИЯ

– Уверен, что работа всех наших площадок в 
свете реализации поручений лидера «Общерос-
сийского народного фронта», президента страны 
Владимира Путина поможет сохранить наше при-
родное богатство, в том числе и нашу жемчужину 
– озеро Байкал.

По словам Владимира Гутенева, ОНФ выступил 
в Государственной думе с законодательной иници-
ативой о создании вокруг крупных городов России 
«зеленого щита» – лесопарковых поясов. Этот 
документ позволит изменить режим лесопользова-
ния на огромных территориях. Будет ужесточена 
административная ответственность за нарушения, 
глав регионов обяжут ежегодно отчитываться об 
эффективности функционирования лесопарковой 
защитной зоны. Законопроект уже находится в 
российском парламенте и, скорее всего, будет при-
нят уже на ближайшей весенней сессии Госдумы.

Много внимания активисты ОНФ уделили кон-
тролю над оборотом древесины. Сейчас в стране 
внедряется Единая государственная автоматизиро-
ванная информационная система (ЕГАИС), которая 
должна помочь правоохранительным и надзорным 
органам отслеживать весь оборот лесоматериала.

– Эта система значительно сужает возможно-
сти по поступлению черной или серой древесины 
на рынок. Надо навести порядок на пунктах при-
ема и отгрузки, которые работают на территории 
Иркутской области, – сообщил заместитель мини-
стра природных ресурсов и экологии РФ, руково-
дитель Федерального агентства лесного хозяйства 
Иван Валентик.

И почти в каждом выступлении звучали пред-
ложения по возрождению централизованной ави-
ационной охраны лесов. Сейчас в лучшем случае 
работают только региональные авиабазы, кото-
рые не имеют своего парка самолетов и вертоле-
тов, и поэтому вынуждены арендовать «борта» 
у авиакомпаний. Также, по мнению ряда акти-
вистов ОНФ, нужен возврат к государственной 
системе лесоустроительных работ. Помимо этого 
было предложено для усиления надзора создать 
в Иркутской области, Бурятии и Забайкальском 
крае единую межрегиональную Байкальскую при-
родоохранную прокуратуру, по примеру Волж-
ской, которая объединяет 19 регионов и выявляет 
каждый год более 30 тыс. нарушений экологиче-
ского законодательства.

– Конференция ОНФ достаточно интересная, 
идут жаркие дискуссии, – отметил вице-спикер 
Законодательного Собрания Иркутской области 
Кузьма Алдаров. – В любом случае те предложе-
ния, которые сегодня выдвинуты по лесному зако-
нодательству, мы будем поддерживать в областном 
парламенте, мы готовы работать, чтобы навести 
порядок в наших лесах, увеличить эффективность 
лесного комплекса.

В вечерней программе конференции ОНФ 
состоялись прямые включения из 60 регионов 
страны, где общественники также обсуждали эко-
логические вопросы. А подвели итоги участники 
на встрече с министром природных ресурсов и 
экологии России Сергеем Донским. 

Подробности в следующем номере газеты.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Огонь границ не видит

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Министерство сельского хозяйства Иркутской 
области, Агропромышленный союз Иркутской 
области, Совет ветеранов войны и труда с глубо-
ким прискорбием извещают о кончине 24 февраля 
2016 года на 75-м году жизни Соболева Владимира 

Георгиевича, бывшего директора совхоза «Ново-
громовский», и выражают глубокое соболезнова-
ние родным и близким покойного.

Владимир Георгиевич один из старейших 
и уважаемых работников сельского хозяйства 

Иркутской области. Вся его трудовая биография 
связана с сельскохозяйственным производством 
в Черемховском районе, и где бы ни работал Вла-
димир Георгиевич, он везде добивался высоких 
производственных результатов.

Светлая память о Соболеве Владимире Геор-
гиевиче, замечательном человеке и великом тру-
женике, навеки сохранится в наших сердцах.

Министр сельского хозяйства 

Иркутской области 

И.П. Сумароков

НЕКРОЛОГ

Перестало биться сердце Николая Семеновича 

Лазуткина, заместителя генерального директора по 
управлению персоналом АО «Саянскхимпласт».

Вся его яркая биография связана с нашим предпри-
ятием. Он пришел на завод в ноябре 1975 года и с тех 
пор беззаветно служил ему. Н.С. Лазуткин определял 
кадровую политику в самые сложные и ответственные 
для компании времена. Он заложил фундамент совре-
менной службы, которая обеспечивает производство 
интеллектуальными и талантливыми кадрами и успешно 
решает как оперативные вопросы, так и стратегические 
задачи. Николай Семенович удостоен звания «Почет-
ный химик», награжден почетным знаком «Отличник 
российской кадровой службы», почетной грамотой 
руководителя администрации президента РФ. В 2005 и 
2006 годах кадровая служба под его руководством была 
признана лучшей в России.

Николай Семенович – почетный гражданин города. 
Он очень любил Саянск и многое сделал для его процве-
тания. Он был лидером общественной жизни, а со дня 
основания партии «Единая Россия» возглавлял местное 
отделение и способствовал реализации важных город-
ских программ и проектов, которые навсегда останутся 
в память о нем.

Работники предприятия всегда будут чтить его как 
талантливого руководителя, хорошего товарища и 
мудрого человека.

Прощание с Николаем Семеновичем состоится 

26 февраля 2016 года с 11.00 до 13.00 в ДК «Юность» 

города Саянска.

Администрация, профсоюзный комитет и трудовой 

коллектив АО «Саянскхимпласт»

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Депутаты Законодательного Собра-
ния Иркутской области выражают глу-
бокие соболезнования родным и близ-
ким Лазуткина Николая Семеновича в 
связи с его смертью.

Светлая память о Николае Семе-
новиче – человеке с активной жиз-
ненной позицией, общественно-поли-
тического деятеля, почетного жителя 
города Саянска, навсегда сохранит ся 
в сердцах горожан, родных и близких 
людей. Скорбим вместе с вами.

Иркутское региональное отделение 
партии «Единая Россия» скорбит по 
поводу смерти Николая Семеновича 

Лазуткина и выражает глубокие собо-
лезнования родным и близким покой-
ного. Трудно поверить, что жизнь у 
такого чуткого и доброжелательного 
человека, открытого коллегам и дру-
зьям, в связи с тяжелой, продолжитель-
ной болезнью прервалась 25 февраля 
2015 года.

Мы навсегда запомним его как про-
фессионала, беззаветно преданного 
своему делу, общественника и чело-
века, на которого можно положить-
ся. Один из старейших членов партии, 
«Почетный гражданин г. Саянска», он 
внес значительный вклад в развитие 
города и много сделал для укрепления 
авторитета «Единой России». 
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КОНТРОЛЬ

Операция «Лесовоз» 

возобновилась в Иркутской 

области. Наземные рейды 

проходят во всех 37 

лесничествах региона. Для 

обнаружения расхитителей 

лесного богатства 

используются современные 

средства слежения, 

включая беспилотники и 

квадрокоптеры. За первые 

четыре дня зафиксированы 

три незаконные рубки – две 

в Осинском районе и одна в 

Усть-Кутском.

Сотрудники лесной охраны демон-
стрируют журналистам арсенал своей 
техники. Теперь к беспилотным самоле-
там присоединился и квадрокоптер. Он 
оборудован видеокамерой, снимающей в 
режиме высокой четкости 4К, и помогает 
зафиксировать случаи воровства леса.

– За последнее время в этом месте 
Александровского тракта нами были 
замечены попытки воровства леса, нару-
шители задержаны. Сегодня мы вновь 
проверяем окрестности, – говорят 
сотрудники.

 Операция «Лесовоз» возобнови-
лась в регионе 20 февраля, как только 
были подведены и проанализированы 
итоги первого этапа. В прошлый раз за 
месяц проверке подверглось более полу-
тора тысяч единиц автотранспорта. В 
33 случаях перевозка древесины осу-
ществлялась без необходимых доку-
ментов. Выявлено 112 мест незаконных 
рубок, по всем фактам возбуждены уго-
ловные дела. Сумма наложенных штра-
фов по административным делам соста-
вила 1 млн 758 тыс. рублей.

Четыре дня возобновленного рейда 
позволили выявить три новых незакон-
ных лесосеки – две в Осинском районе 
и одну в Усть-Кутском. Но весь основной 
«улов» еще впереди, проверки будут про-
водиться вплоть до 1 апреля. Рейды про-
ходят в 37 лесничествах Иркутской обла-
сти, в операции участвуют сотрудники 
полиции, работники агентства лесного 
хозяйства, казачество.

– Сейчас мы по поручению губер-
натора готовим данные для межведом-
ственной комиссии по контролю за дея-
тельностью в лесной сфере. На ее засе-
даниях в ежемесячном режиме будет 
осуществляться координация действий 
всех структур, участвующих в борьбе 
с незаконным оборотом древесины, – 
сообщил заместитель главного государ-
ственного лесного инспектора Иркут-
ской области Денис Удалов.

В ходе рейда с участием журналистов 
были остановлены четыре подозритель-
ных лесовоза, которые оказались пере-
гружены. Теперь их владельцев ждут 
административные штрафы.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Возобновилась 
операция «Лесовоз»

ОТЧЕТ

На февральской сессии 

ЗС депутаты заслушали 

отчет начальника Главного 

управления МВД РФ по 

Иркутской области генерал-

лейтенанта полиции Андрея 

Калищука о состоянии 

правопорядка в Приангарье. 

Он сообщил о положительной динамике 
сокращения преступлений за последние три 
года. Если в 2012 году было совершено 500 
умышленных убийств, то в минувшем – 370. 
Число разбойных нападений сократилось с 
740 до 330, грабежей – с 5 тыс. до 2 тыс., а 
квартирных краж – с 4 тыс. до 1,8 тыс. За 
это время раскрыто более 100 тыс. преступле-
ний, к уголовной ответственности привлечены 
96 тыс. человек. Из них более 2,5 тыс. квартир-
ных воров, почти 5 тыс. грабителей, около 4 тыс. 
угонщиков автомобилей, 650 лидеров и участ-
ников ОПГ. Поправлена ситуация на улицах. В 
то время как по России наблюдается рост улич-
ной преступности (9%), то в Иркутской области 
– снижение на 15%. 

– Если умышленные убийства раскрыва-
лись ранее где-то на уровне 83%, то в минув-
шем году раскрываемость поднялась почти до 
92%, превысив средний показатель по России 
на 3%. Мы входим в тройку лидеров по стране. 

Успешнее нас сработали только Московская и 
Свердловская области, – отметил начальник 
ГУ МВД.

Превысила российские показатели и рас-
крываемость разбойных нападений – 73% (по 
России 71%), квартирных краж – 44,5%, краж 
автомобилей – 22,6%. Выросла и эффектив-
ность противодействия организованной пре-
ступности. Только в минувшем году направле-
ны в суд уголовные дела в отношении двух банд, 
совершавших разбойные нападения на терри-
тории Иркутского, Осинского и Боханского 
районов. 13 участникам банд грозит совокупно 
более 350 лет лишения свободы.

Совершенствуются и методы противодей-
ствия криминальному автобизнесу. Если число 
краж и угонов автотранспорта три года назад 
составляло 3,1 тыс. единиц, то в 2015 году сни-
зилось до 1,9 тыс., из которых найдено и воз-
ращено владельцам 490 автомашин. В течение 
года были обезврежены две преступные груп-
пировки, занимающиеся угоном автомобилей.

Всегда наиболее напряженным для полиции 
месяцем является январь. Связано это с ново-
годними праздниками, вызывающими повы-
шенную криминогенную обстановку. Нынеш-
ний январь, к которому полиция очень тща-
тельно готовилась, прошел в более спокойной 
обстановке, чем предыдущий. Зафиксировано 
3 тыс. преступлений, что на 12% меньше, в то 
время как российский показатель возрос на 5%. 
Из совершенных преступлений уже раскрыто 
более 2 тыс., из которых 325 входят в категорию 
тяжких и особо тяжких. 

Помогают в работе полиции и 15 областных 
законов в сфере безопасности и охраны право-
порядка, принятые депутатами Заксобрания за 
последние три года. Особенно важен закон о 

народных дружинах, которых в области уже 
насчитывается 54. Только за 2015 год дружин-
никами задержаны 1,8 тыс. нарушителей, заве-
дено 27 уголовных дел.

Отвечая на вопрос депутатов о борьбе с 
игорным бизнесом, Андрей Калищук сказал, 
что это зло постоянно пресекается:

– Но поскольку есть спрос, то, естествен-
но, возникает и предложение. Только за про-
шлый год выявлена и прекращена деятельность 
40 подпольных казино, у их владельцев изъято 
три тысячи единиц оборудования, возбуждено 
12 уголовных дел. 

Особый интерес депутаты ЗС проявили к 
борьбе с лесными браконьерами и дальнейшей 
судьбе конфискованных у них лесоматериа-
лов и техники. По мнению главы областной 
полиции, одни карательные меры не способны 
пресечь деятельность так называемых черных 
лесорубов. Хотя за три года привлечены к 
ответственности 4,5 тыс. человек, только в 
минувшем году заключены под стражу 257 
лесных браконьеров, вал преступлений не 
уменьшается. На ведение незаконных выру-
бок местных жителей толкает элементарная 
безработица. Окончательно покончить с бра-
коньерством может только экономическое 
развитие районов. 

– Что касается изъятого леса, то он пере-
дается Росимуществу, которое уже и реализует 
его посредством аукционов. А вот техника по 
решению суда возвращается, поскольку в боль-
шинстве случаев лесовозы находятся в аренде, 
и реальный владелец, естественно, утверждает, 
что он ни сном, ни духом не ведал о противо-
правном использовании его автомашины.

Депутат от Чунского района Наталья Дику-
сарова выразила пожелание своих избирателей 

– увеличить численность участковых упол-
номоченных, а также ускорить строительство 
здания районного отдела полиции в Тайшете, к 
которому уже готова проектная документация.

Андрей Калищук сообщил, что ассигнова-
ния на капитальный ремонт и строительство 
значительно сокращены, однако возведение 
административного здания в Тайшете, тем не 
менее, планируется в 2017 году. Что касается 
численности сотрудников полиции, то она уста-
навливается указом президента, поэтому изме-
нить ситуацию можно только повысив эффек-
тивность работы.

Депутаты Александр Балабанов и Владимир 
Матиенко попросили предоставить статистику 
о преступлениях, совершенных в отношении 
несовершеннолетних. Начальник ГУ МВД рас-
сказал, что число таких преступлений выросло 
на 4% и составило 2,6 тыс. случаев. По его сло-
вам, чаще всего преступления совершаются в 
отношении детей из неблагополучных семей, 
причем высока латентность таких преступле-
ний. Андрей Калищук подчеркнул, что пробле-
ма насилия в отношении несовершеннолетних 
должна решаться комплексно, во взаимодей-
ствии всех заинтересованных структур, в част-
ности, полиция работает в тесном сотрудниче-
стве с уполномоченным по правам ребенка в 
Иркутской области Светланой Семеновой.

Оценку состояния правопорядка в области 
дал член Совета Федерации от Иркутской обла-
сти Вячеслав Мархаев, входящий в комитет по 
обороне и безопасности верхней палаты парла-
мента. Несмотря на положительную динамику, 
считает он, ситуация с преступностью в области 
остается «далекой от благостной»:

– Хотя уровень преступности понизился 
до 213,7 преступления на 10 тыс. населения, и 

область находится на 41-м месте по России – 
это, согласитесь, не самый блестящий резуль-
тат. Сельхозпроизводители мне неоднократно 
жаловались на встречах: невозможно продать 
свою продукцию – везде коррупция. Я уж не 
говорю о незаконных рубках – от них стон 
стоит по всей тайге.

По мнению Вячеслава Мархаева, остает-
ся высоким уровень рецидивной преступности 
– 59%. Необходимо усиливать профилактиче-
скую работу и охрану общественного порядка. 

Завершая обсуждение отчета, председатель 
комитета по законодательству о государствен-
ном строительстве и местном самоуправлении 
ЗС Борис Алексеев сказал:

– Мы видим, что есть много тем, по кото-
рым надо работать. Необходимо активизиро-
ваться и муниципальным образованиям, осо-
бенно тем, в которых не приняты программы по 
повышению безопасности.

Александр ПАВЛОВ

ПАРЛАМЕНТ

Результаты проверки 

расходования бюджетных 

денег агентством лесного 

хозяйства, проведенной КСП, 

переданы в прокуратуру и 

следственные органы. Такое 

решение вынесла комиссия по 

контрольной деятельности ЗС 

под председательством Геннадия 

Нестеровича. 

Трудно ожидать порядка от лесного ведом-
ства, в котором за два последних года сменился 
добрый десяток руководителей. Выяснилось, что 
из 59 учреждений, учредителем которых выступа-
ет агентство, больше половины за последние два 
года не осуществляли свою деятельность. Меры 
по их реорганизации и ликвидации не прини-
мались. Вместо этого распространена практика 
переименования недействующих учреждений с 
изменением характера деятельности. Например, 
Усть-Ордынский лесхоз преобразован в авто-
номное учреждение «ИркутскЛеспроект», хотя у 
агентства нет полномочий на ведение проектных 
работ в лесной отрасли.

В уставы ряда учреждений почему-то внесены 
несвойственные им функции. «Региональному 
лесопожарному центру» вменена в обязанность 
доставка к месту пожаров и вывоз обратно пара-
шютистов, хотя этот вид деятельности закреплен 
за Иркутской авиабазой. Устав «Регионального 
центра восстановления» содержит пункт, предпи-
сывающий выполнение работ по тушению пожа-
ров, хотя для этого он не наделен соответствую-
щим оборудованием и призван заниматься только 
лесовосстановлением.

Бесконтрольность со стороны агентства при-
вела к многочисленным злоупотреблениям в 
оплате труда. Вопреки нормам законодательства в 
трудовых договорах с руководителями подведом-
ственных учреждений не определялись должност-
ные оклады, виды и размеры компенсационных и 
стимулирующих выплат. Все отдавалось на откуп 
самим руководителям. В «Иркутской базе авиаци-
онной охраны лесов» надбавка за особо тяжелый 
труд выплачивалась в основном руководящему 
составу. Это кроме доплат за руководство, за 
материальную ответственность, за классность… 
Только одному замначальника по летной службе 
незаконно выплачено в 2015 году 266 тыс. рублей.

Аудиторы выявили также многочисленные 
нарушения при использовании имущества, пере-
данного агентством в оперативное управление 
своим учреждениям. Объекты или переданы тре-
тьим лицам, или пустуют, хотя числятся на балан-
се. Поскольку с этого года отменены льготы по 
уплате налога на имущество для автономных и 
бюджетных учреждений, вопросы учета имуще-
ства приобретают особую актуальность. 

Геннадий Нестерович отметил тенденцию к 
сокращению финансирования подпрограммы 
«Охрана, защита и воспроизводство лесов Иркут-
ской области». Если в 2014 году из областного 
бюджета было направлено почти 302 млн рублей, 
в 2015 году – 248 млн рублей, то на 2016 год запла-
нировано лишь 86 млн рублей. Более чем в два 
раза сократились и поступления из федерального 
бюджета: с 848 млн рублей до 332 млн рублей.

– Если бы оставить финансирование на уров-
не 2014 года и навести порядок с их расходова-
нием, у нас бы, уверен, была совершенно другая 
картина и с тушением пожаров, и с их восстанов-
лением, – отметил депутат.

В ходе проверки КСП использования межбюд-
жетных трансфертов, предоставленных област-
ным бюджетом за последние два года Аларскому 
району, выявилось нецелевое использование суб-

венций, выделенных в 2014 году на образователь-
ную деятельность. 9,5 млн рублей, которые были 
перечислены областным министерством образо-
вания без реальной потребности муниципального 
района, были потрачены на частичное покрытие 
местного бюджета.

– С каких это пор министерство образова-
ния стало кредитной организацией? – съязвил 
Геннадий Нестерович. – Я бы порекомендовал 
министерству относиться более рационально к 
расходованию бюджетных денег. 

Неправомерно была потрачена и еще одна 
субвенция, выделяемая на получение бесплатно-
го дошкольного образования в детсадах. Хотя в 
связи с капитальным ремонтом Ангарского дет-
ского сада он был закрыт с мая 2014 года по 
сентябрь 2015 года, то есть больше года, весь 
персонал исправно получал заработную плату 
вместе с начислениями на нее. По мнению ауди-
торов, 1,4 млн рублей, которые были выплачены 
за это время, являются нецелевым использовани-
ем средств субвенции. 

Много замечаний возникло и по проверке само-
го капремонта. Во-первых, строительные работы 
были завершены вместо сентября в декабре, а с 
подрядчика не была взыскана неустойка за нару-
шение сроков, а во-вторых, приняты и оплачены 
работы по благоустройству и озеленению, на 256 
тыс. рублей превышающие сметную стоимость. 
Отклонения от контракта были обнаружены и при 
прокладке автодороги Корховская – Кутулик. 

Рассмотрев итоги проверки использования 
межбюджетных трансфертов, предоставленных 
городу Свирску, члены комиссии признали, что в 
ряде нарушений повинна не только администра-
ция Свирска, но и ряд областных министерств. 
Так, например, объемы субвенций на дошкольное 
образование были завышены на 5 млн рублей и 
не соответствовали единой методике распреде-
ления. А на капремонт автодороги сметной сто-
имостью почти в 90 млн рублей министерство 
строительства, дорожного хозяйства выделило 
в 2015 году лишь 6 млн рублей, назначив сроком 
окончания 2016 год. По мнению аудиторов, при 
таком мизерном финансировании срок, конеч-
но, нереальный, говорящий лишь о распылении 
средств и отступления от принципов программно-
целевого метода планирования.

Но не безгрешна и сама администрация горо-
да. Без проведения аттестации рабочих мест про-
изведена выплата 820 тыс. рублей работникам 
образовательных учреждений за вредные и опас-
ные условия труда. Неэффективно, по мнению 
аудиторов, использованы средства, выделенные 
городу по программе «Народные инициативы». 
Они пошли на приобретение торговых павильо-
нов и оборудования для коммерческой организа-
ции, владеющей местным рынком. С одной сторо-
ны, подобное расходование субсидий не входит 
в перечень проектов «Народных инициатив», а с 
другой – павильоны и оборудование используют-
ся всего лишь три дня в неделю. 

Первый заместитель мэра Свирска Алена 
Батуева заверила, что материалы проверки КСП 
проанализированы, проведены мероприятия 
по устранению выявленных нарушений. Члены 
комиссии приняли решение направить губерна-
тору области письмо с просьбой обратить внима-
ние на недочеты в работе областных министерств, 
обнаруженные в ходе проверки.

Отметили аудиторы и отдельные нарушения, 
допущенные администрацией Большелугского 
муниципального образования Шелеховского райо-
на. Особенно она не жалеет денег по части выплат 
всевозможных надбавок: за выполнение особо важ-
ных и сложных заданий (иных здесь просто нет), за 
особые условия (!?) муниципальной службы, еди-
новременной выплаты при предоставлении ежегод-
ного отпуска, материальной помощи, ежемесячной 
премии, а также премии по итогам работы за каж-
дый квартал и за год. Таким образом, за послед-
ние два года чиновникам-труженикам начислено 
767 тыс. рублей дополнительных выплат. 

Александр ПАВЛОВ

Раскрываемость растет, преступность снижается

Служба не трудна, 
и мошна не скудна…

53,5 
тыс. преступлений

зарегистрировано в 2015 году в 
Иркутской области. 
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В регионе, как и в целом по 
стране, сегодня востребованы 
педагоги, инженеры и специ-
алисты в естественно-научной 
сфере. Именно поэтому Мини-
стерство образования и науки 
РФ выделяет на данные направ-
ления подготовки больше всего 
бюджетных мест. Однако среди 
абитуриентов Приангарья тра-
диционно пользуются популяр-
ностью профессии экономиста, 
менеджера и юриста. Как отме-
чает ответственный секретарь 
приемной комиссии ИГУ Дми-
трий Матвеев, такая ситуация 
наблюдается уже давно:

– В Иркутском государ-
ственном университете около 
30% бюджетных мест выделены 
на педагогическое направление, 
чуть меньше – на естественно-
научное, однако абитуриенты 
не торопятся выбирать их.  

Новые направления подго-
товки в этом году многие вузы 
открывать не планируют. Ско-
рее всего, это связано с тем, 
что мало шансов сразу получить 
для них бюджетные места. Так, 
в ИрНИТУ появилось направ-
ление «ландшафтная архитек-
тура», правда, набор абитури-
ентов будет осуществляться 
только на коммерческой основе. 
Вместе с этим стали выделяться 
бесплатные места на те специ-
альности, которые раньше были 
коммерческими. Так, на «куль-
турологию» и «музеологию» в 
ИГУ в этом году предусмотрено 
21 и восемь бюджетных мест 
соответственно. 

В целом бюджетный набор 
в вузах Приангарья в этом году 
существенно не отличается от 
прошлогодних цифр. При этом, 
как отметил Дмитрий Матвеев, 
меняется структура: постепен-
но снижается количество бюд-

жетных мест на направления 
бакалавриата и увеличивается 
число мест на магистратуре. 

Вместе с тем эксперты отме-
чают положительное влияние 
кризиса на рынок образователь-
ных услуг. По словам замести-
теля ответственного секретаря 
ИрНИТУ Дмитрия Кокоурова, 
в прошлом году по многим спе-
циальностям в вузе увеличился 
проходной балл. Это значит, что 
абитуриенты, которые могли 
бы уехать учиться в Москву 
и Санкт-Петербург, сделали 
выбор в пользу Иркутска.  

Кстати, в Приангарье увели-
чивается число абитуриентов, 
которые предпочитают мест-
ным и столичным вузам ино-
странные. Наши ребята уезжа-
ют учиться в разные страны, 
популярностью пользуется 
Китай. Представитель китай-
ских университетов Светлана 
Емельянова рассказала, что в 
прошлом году при ее содействии 
в вузы Поднебесной на направ-
ления бакалавриата поступили 
более 50 человек, магистратуры 
– 18 человек. Большим спро-
сом пользуются постдипломное 
образование, кратковремен-
ные и долгосрочные языковые 
курсы. 

– Чем больше иностранных 
студентов обучается в вузе, тем 
он престижнее. Поэтому прави-
тельство Китая охотно выделяет 
гранты: выпускники школ могут 
получить частичные гранты, 
выпускники вузов – полные. В 
Китае очень востребованы спе-
циальности «логистика», «элек-
тронная коммерция», «между-
народная торговля», «управле-
ние финансами». Казалось, что 
в этом году из-за кризиса обу-
чение в Китае не будет пользо-
ваться популярностью, однако 

я ошибалась. С начала года от 
учеников школ и их родителей 
поступает много звонков, – 
отметила Светлана Емельянова.

Содействие занятости моло-
дежи является приоритетным 
направлением работы реги-
ональной власти. С 2014 года 
в области действует програм-
ма «Работа – молодежи», ее 
основная цель – поддержка и 
развитие конкурентоспособно-
сти молодежи на рынке труда. С 
начала действия проекта были 
трудоустроены 87,6 тыс. чело-
век, в том числе в прошлом году 
– 38 тыс. 

Специалисты кадровых 
агентств отмечают, что измене-
ния на рынке труда происходят 
ежегодно. За последние два года 
они стали особенно заметны в 
связи с экономической ситу-
ацией в стране. Руководитель 
кадрового агентства HR GYM 
Гульнара Шорина считает, что 
многое зависит от состояния 
той или иной отрасли.  

– Строительная сфера пере-
живает кризис. Многие объек-
ты заморожены, новых заказов 
на рынке мало. Это автомати-
чески приводит к задержкам по 
заработной плате, сокращени-

ям. Такие же тенденции наблю-
даются и в сфере торговли. 
Сильно сокращается спрос на 
специалистов в автомобильной 
сфере, – отметила Гульнара 
Шорина. 

Она также добавила, что сей-
час работодатели в основном 
ищут продавцов, менеджеров 
по продажам, торговых предста-
вителей. А вот среди соискате-
лей эти вакансии менее востре-
бованы. По прогнозам эксперта, 
в ближайшие годы также будут 
популярны специалисты сер-
висных и ремонтных центров. 

Сегодня в областном мини-
стерстве труда и занятости 
сформирован перечень приори-
тетных профессий для профес-
сионального обучения и допол-
нительного профобразования 
безработных граждан на 2016 
год. Он составлен на основе 
текущей потребности предпри-
ятий в кадрах. В список вошли 
профессии, востребованные в 
сфере строительства, сельско-
го хозяйства, образования и 
обрабатывающих производств, 
охоты и лесного хозяйства, 
оптовой и розничной торгов-
ли, ремонта автотранспортных 
средств, операций с недви-

жимостью, здравоохранения 
и социальных услуг. В переч-
не также учтена прогнозируе-
мая потребность предприятий 
Иркутской области в кадрах в 
долгосрочной перспективе.  

Положительная динамика 
занятости населения региона 
наблюдается в организациях по 
добыче полезных ископаемых, 
оптовой и розничной торгов-
ле, ремонте автотранспортных 
средств, мотоциклов, бытовых 
изделий и предметов личного 
пользования. Снижается актив-
ность в обрабатывающем про-
изводстве и образовании. 

В долгосрочной перспективе 
на региональном рынке труда 
сохранится потребность в рабо-
чих строительных профессиях: 
каменщик, бетонщик, плотник, 
арматурщик, рамщик, монтаж-
ник, столяр, штукатур, маляр, 
монтер пути, дорожный рабо-
чий, грузчик. Также будут вос-
требованы работники общеот-
раслевых профессий: машини-
сты автокранов, автогрейдеров, 
водители, слесари, сварщики. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Все профессии нужны
Как кризис влияет на региональный рынок труда

ВАКАНСИИ ПО ВИДАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ:

строительство 43,8%

сельское хозяйство, 
охота, лесное хозяйство 12,6%

оптовая и розничная 
торговля 7,7%

здравоохранение 
и предоставление 
социальных услуг

7,7%

образование 3,3 % 

обрабатывающие 
производства, 
распределение 

электроэнергии, газа и 
воды, добыча полезных 

ископаемых

1,6% 

ЧИСЛЕННОСТЬ 

ЭКОНОМИЧЕСКИ АКТИВНОГО 

НАСЕЛЕНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 

ОБЩАЯ ЧИСЛЕННОСТЬ 

БЕЗРАБОТНЫХ:

1,2 
млн человек

2015 
год 

 103,1 
тыс. человек

2014 
год 

109,7 
тыс. человек

По данным Иркутскстата

ИНТЕРВЬЮ

Вместо классов – 

разновозрастные группы, 

вместо уроков – погружения 

в предмет, вместо 

учителей – организаторы 

учебной деятельности. 

По такому принципу 

работает Усть-Илимский 

экспериментальный лицей. 

О перспективах необычного 

образовательного процесса 

мы беседуем с директором 

лицея Муссой Батербиевым. 

– Мусса Мазанович, в чем основ-

ное отличие вашего лицея от традици-

онной школы?

– У нас дети учатся сами. Учите-
ля только мотивируют, направляют и 
помогают. Знания – это то, что человек 
зарабатывает сам. Чужими знаниями 
никто воспользоваться не может. Если 
даже вы мне попытаетесь передать свои 
знания, я их должен пропустить через 
себя, сделать их своими и лишь потом 
использовать. То культурное наследие, 
которое хранит человечество, я не могу 
через себя пропустить целиком, я выби-
раю только то, что мне подходит. И счи-
таю, что я это освоил. 

– Какова суть разновозрастного 

обучения?

– Образование должно быть 
подобно жизнеустройству общества. 
К примеру, вся жизнь человека проте-
кает в разновозрастных коллективах, 
во взаимодействии с людьми разного 
возраста. Образовательный же про-

цесс организован в одновозрастных 
классах. Почему мы на 10 лет лиша-
ем ребенка опыта разновозрастного 
общения, а в 11-м классе лихорадоч-
но пытаемся его социализировать? В 
таких условиях и темпах социализация 
не происходит, потому что ребенок 
отучился общаться с людьми разного 
возраста, занимать свою нишу в обще-
стве. В разновозрастном коллективе, 
если я младший, я четко понимаю, что 
должен вести себя в соответствии с 
этим статусом. Изменяется статус – 
изменяется и поведение. И старший 
должен вести себя как старший – опе-
кать младших, помогать. Опыт, кото-
рый дети приобретают в разновозраст-
ном коллективе, потом переносится в 
трудовую, семейную жизнь. Кстати, 
разновозрастные группы позволяют 
реализовать деятельностный подход, 
который лежит в основе современного 
обучения согласно новым федераль-
ным государственным образователь-
ным стандартам (ФГОС).

– Как проходят уроки в таких нео-

бычных классах?

– Исследования показывают, что 
непосредственное общение учителя и 
ученика по теме урока может длиться 
не более шести минут. Как правило, у 
ребенка после этого возникает масса 
вопросов. В обычной школе учитель 
может на них не ответить, следуя чет-
кому плану урока. Разновозрастные 
учебные коллективы позволяют соз-
дать оптимальные условия для диало-
га: младший в любой момент может 
спросить у старшего. Для старшего 
же ответить ему – не трата време-
ни, а плюс в развитии. Почему? Тот, 
кто смог что-то объяснить другому 
человеку, сам усваивает этот матери-
ал на 100%. Таким образом, усвоение 
знаний, их применение на практике 
имеют еще и социальную функцию. 

В разновозрастной учебной группе 
совместно обучаются дети трех возрас-
тов – по семь-восемь человек от 7-х, 
8-х, 9-х классов. Второй наш вариант 

– двувозрастные группы: 5-е–6-е и 
10-е–11-е классы.

– Какая в лицее система оценки 

знаний учащихся? 

– У нас зачетная и почти 
500-балльная система оценивания 
уровня усвоения содержания образо-
вания. На зачет выносится 20 вопро-
сов. Применяются разные способы 
проверки знаний: письменно, через 
работу с компьютером, тестовое зада-
ние, устное собеседование. Есть спе-
циальная таблица, которая позволяет 
в соответствии с возрастом ребенка 
оценивать его результаты. Если один-
надцатиклассник сегодня готовится к 
ЕГЭ, то и десятиклассник готовится 
тоже. Старший повторяет содержа-
ние учебного материала младшего. А 
младший осваивает содержание учеб-
ного материала старшего. В итоге у 
нас достаточно высокие результаты 
ЕГЭ по Иркутской области: средний 
балл равен 68.

– Вы работаете по каким-то осо-

бенным учебникам?

– У нас те же самые учебники, 
что и в общеобразовательных школах. 
У каждого участника разновозрастной 
учебной группы есть набор учебни-
ков за три или два года. Авторские 
программы мы разрабатываем сами 
на основе традиционных. В результате 
ученики нашего лицея за год использу-
ют в учебе информацию сразу за три 
класса обучения.

– Ваша площадка эксперименталь-

ная. Где еще используется этот опыт?

– По нашей технологии работают 
школы Республики Бурятия и Забай-
кальского края.

– Вы приверженцы традиционной 

классно-урочной системы, или есть 

свой подход к вопросу временной 

организации обучения?

– Мы давно отказались от классно-
урочной системы. В течение недели мы 
учим один предмет. Если идет неде-
ля математики, то все это время дети 
будут изучать только эту дисциплину. 
Но чтобы математика не свела с ума, 
ее изучают вперемешку с такими пред-
метами, как хореография, живопись, 
музыка. Установка на изучение мате-
матики в этот период главная и при-
оритетная, а отдыхать можно с помо-
щью изучения уроков с творческим 
началом. 

– Как стать учащимся вашего 

лицея?

– В первый класс принимаем на 
общих основаниях. После 4-го идет 
индивидуальный отбор, потому что в 
5-х–6-х классах уже начинается углу-
бленное изучение отдельных пред-
метов. После 7-х–9-х классов опять 
отбор и так далее. Главным критерием 

для поступления является табель успе-
ваемости ученика и его достижения. 
Всего у нас учатся 670 человек.

– Для учителей тоже отбор?

– Когда учитель приходит к нам, я 
предлагаю «вписать» ему свой предмет 
в нашу концепцию, ознакомившись с 
нею дома. Но 90% людей не возвраща-
ются. 10%, которые вернулись, ничего 
не понимают. И я еще раз объясняю, 
например, учителю русского языка и 
литературы, что в лицее преподается 
интегрированный курс словесности 
вместо отдельных общепринятых пред-
метов. Предлагаю посмотреть програм-
мы других учителей словесности. С 
теми, кто остается, некоторое время 
работают опытные наставники-пре-
подаватели, пока человек не поймет 
систему и специфику нашей работы.

– Кто сейчас ваши выпускники? 

Какие предпочитают профессии?

– Наши выпускники на 90–95% 
– успешные люди. Среди них есть 
топ-менеджеры федерального уровня, 
бизнесмены, руководители подразде-
лений государственных учреждений. 

– Как давно вы занимаетесь раз-

новозрастным обучением?

– С 1991 года. Сначала мы созда-
ли единственный в своем роде Усть-
Илимский экспериментальный лицей, 
который в 2005 году получил статус 
лучшей школы России. В связи с его 
большой популярностью было принято 
решение о расширении. В 2012 году на 
базе лицея и средней школы № 10 соз-
дана новая общеобразовательная орга-
низация «Экспериментальный лицей 
«Научно-образовательный комплекс». 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Погружение в предмет
В усть-илимском лицее дети учатся самостоятельно  

Министр труда и занятости 

Иркутской области 

Наталья Воронцова: 

– Министерство труда ежегодно 
формирует перечень 50 приоритет-
ных профессий, которые востре-
бованы на рынке труда. Этот спи-
сок мы передаем в региональное 
министерство образования, чтобы 
был организован набор в средне-
специальные образовательные 
учреждения. Ежегодно в Иркутской 
области все больше молодых людей 
обращаются за получением услуг по 
профориентации. В прошлом году 
их получили около 22 тыс. человек 
в возрасте от 14 до 30 лет. Каждый 
желающий может пройти компьютерное тестирование. Для этого необхо-
димо обратиться в центр занятости населения по месту жительства, при 
себе иметь паспорт и, если есть, аттестат об образовании. Спросом сегодня 
пользуются высококвалифицированные рабочие специальности: водители 
бульдозеров, автокранов, электрогазосварщики, газосварщики, электрики 
высокого разряда. Гарантированно высокий спрос на работников бюджет-
ной отрасли – врачей, учителей, 
воспитателей, педагогов. 

Первый заместитель министра 

образования Иркутской 

области Евгений Торунов: 

– Наше министерство курирует 
работу средних профессиональ-
ных образовательных организа-
ций, их в регионе больше 80. В 
2015 году в них поступили более 
11 тыс. человек. Абитуриенты 
чаще всего выбирают профессии 
в сфере информационных техно-
логий, педагогики, общественного 
питания. В прошлом году из почти 
8,7 тыс. выпускников не трудо-
устроились лишь 1,8%. 

Татьяна Измайлова, директор ОГКУ «Молодежный кадровый центр»: 

– Мы проводим индивидуальные и групповые консультации по профо-
риентации, занимаемся трудоустройством студентов и молодых специ-
алистов, вовлекаем молодежь в предпринимательскую деятельность. 
В основном работаем с молодыми людьми в возрасте до 30 лет, но 
больше ориентируемся на студентов, потому что среди них наблюдается 
более высокий спрос по трудо-
устройству и профориентации. В 
нашей базе вакансий преобла-
дают специалисты в сфере сер-
виса и торговли – консультанты, 
менеджеры по продажам, менед-
жеры активных продаж. Высокий 
спрос на специалистов в сфере 
здравоохранения – в территориях 
Иркутской области нужны врачи-
терапевты, медсестры, санитарки. 
Достаточно большой блок вакан-
сий в сфере сельского хозяйства. 
Фактически по нашим ваканси-
ям устраиваются на работу около 
70% человек, которые к нам обра-
щаются. 

КАКУЮ ПРОФЕССИЮ ВЫБРАТЬ?

Мусса 
Батербиев

КАДРЫ

В период кризиса эксперты предрекают 

сокращения специалистов в различных 

сферах. Какие профессии будут востребованы 

в ближайшие годы на рынке труда Иркутской 

области? На кого пойти учиться, чтобы не 

испытывать проблем с трудоустройством? Как 

местные вузы и ссузы реагируют на изменения 

экономической ситуации, открывают ли новые 

направления подготовки? Об этом – в обзоре 

«Областной». 
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В сентябре 2015 года в 

регионе прошли выборы глав 

муниципальных районов и 

городских округов. В четырех 

северных территориях победу 

одержали оппозиционные 

кандидаты. В Нижнеилимском 

районе победил Максим 

Романов, набравший 37,13% 

голосов и избиравшийся от 

КПРФ. О том, какую территорию 

мэр получил «в наследство», как 

намерен выстраивать работу 

в дальнейшем, он рассказал в 

интервью газете «Областная».

– Максим Сергеевич, вам не впервой стано-

виться «у руля». До того как возглавить район, 

вы несколько лет являлись главой Соцгород-

ского сельского поселения.

– Да, я руководил муниципальным образо-
ванием три срока подряд – в общей сложности 
10 лет, все проблемы территории знаю изнутри. 
Впервые меня избрали главой в 26 лет. На тот 
момент я был самым молодым руководителем 
муниципалитета в регионе.

– Вы избирались от КПРФ. В какой полити-

ческой ситуации вы пришли на выборы?

– Шел на эту должность осознанно, уча-
ствовал в выборах главы района во второй раз. 
Пять лет назад шел самовыдвижением и занял 
из пяти кандидатов третье место. С отделени-
ем КПРФ Нижнеилимского района я работаю 
давно. Было принято решение, что избираться 
я буду от коммунистов, несмотря на то что не 
являюсь членом партии. 

В этот раз мы шли одной командой с тогда 
еще кандидатом, а сегодня губернатором Сер-
геем Георгиевичем Левченко. Вместе с ним и 
со Светланой Александровной Перфильевой 
– она возглавляет Нижнеилимский райком 
КПРФ – объездили весь район, исколесили по 
нашим дорогам, поэтому сегодня губернатор 
знает большинство проблем территории, и в 
этом случае нам легко теперь взаимодейство-
вать.

Во время выборов мы делали ставку не на 
агитацию в СМИ, а на встречи с людьми. Поэто-
му моя избирательная кампания была в финан-
совом плане очень скромной – всего 101 тыс. 
рублей, что тоже многих удивляет. Никому не 
обещал должностей, не брал на себя заведомо 
невыполнимых обязательств, поэтому мне сей-
час работать легко. Команду формирую по про-
фессиональным качествам. Я знал, что пробле-
мы в районе есть, но чтобы такого масштаба… 
Проводя анализ, мы выяснили, что районным 
руководством без ведома населения было взято 
семь кредитов – с 2012 по 2015 годы на общую 
сумму более 100 млн рублей. 

– На какие цели были взяты деньги?

– В основном на погашение задолженно-
сти по коммунальным услугам. Кроме того, по 
исполнительным листам – доплата работни-
кам до МРОТ, это еще около 6,5 млн рублей. 
Бюджет района таким образом имеет минус 
около 200 млн рублей. К тому же в коммуналь-
ной сфере выявилось большое количество про-

блемных вопросов: четыре поселка у нас очень 
сложно проходят отопительный сезон: Новая 
Игирма, Янгель, Радищев и Рудногорск.

– Каковы ваши первые шаги по выправле-

нию ситуации?

– Прежде всего, плотное взаимодействие с 
правительством области. Проблемы у нас зако-
ренелые, например, ситуации по Рудногорску 
– более восьми лет, и с каждым годом она все 
более усугублялась. Напомню, что котельная 
там работает на щепе. Такой объем дровяного 
сырья, 200 кубометров в сутки, который сегод-
ня необходим для отопления, невозможно изы-
скать. Крупные лесоперерабатывающие пред-
приятия закрылись, а мелкие, которые неле-

гально поставляли отходы лесопиления, также 
были исключены из этой схемы. Сейчас встает 
вопрос, что делать дальше. Один из выходов – 
это перевод котельной на уголь.

– В Новой Игирме ведь работает крупное 

лесоперерабатывающее предприятие. Разве 

оно не может обеспечивать отходами теплоис-

точник в Рудногорске?

– Нет. Сегодня там организовано пред-
приятие по переработке отходов лесопиления 
и производству пеллет объемом 105 тыс. тонн 
в год. У них все отходы теперь превращаются 
в доходы: топливные пеллеты пойдут в Европу 
по очень заманчивой цене. У нас топливная 
составляющая в тарифе – 585 рублей за кубо-

метр, а сейчас котельной предлагают топливо 
примерно по тысяче за кубометр, почти вдвое 
больше. Так что, по нашим расчетам, топить 
углем дешевле. 

В начале февраля в министерстве жилищной 
политики, энергетики и транспорта Иркутской 
области достигнута договоренность о замене 
одного котла, работающего на щепе, на два 
угольных. Это позволит рудногорской котель-
ной работать как на угле, так и на щепе, что 
значительно снизит риски. Поставлять твердое 
топливо планируем с угольных разрезов Крас-
ноярского края и Иркутской области.

– Проблема с отоплением в Новой Игирме, 

Радищеве и Янгеле стоит также остро?

– К счастью, нет. По этим поселкам держим 
ситуацию на контроле. В Новой Игирме, где 
также избран новый глава, за счет спонсорских 
средств и помощи областного бюджета уголь 
закуплен в необходимом количестве. Создана 
муниципальная управляющая компания. 

В ноябре прошлого года распоряжением 
министерства жилищной политики, энергетики 
и транспорта Иркутской области утверждена 
инвестиционная программа ООО «КиренскТе-
плоРесурс» на 2014–2022 годы, которое осу-
ществляет деятельность в сфере теплоснаб-
жения на территории Иркутской области. В 
рамках этой программы запланирована рекон-
струкция системы теплоснабжения в поселке 
Новая Игирма. 

К сожалению, на 1 января 2016 года долги 
населения перед коммунальщиками в целом по 
району составляют 243 млн рублей. По данной 
проблеме необходима предметная работа судеб-
ных приставов. Администрация района совмест-
но с главами поселений и судебными приставами 
разработала график выездов в городские и сель-
ские поселения для взимания задолженности. 

Большим плюсом считаю то, что в сложив-
шейся ситуации администрацией района удает-
ся не увеличивать долги перед коммунальщика-
ми по объектам бюджетной сферы. 

– А где берете деньги?

– Оптимизируем расходы. Сейчас мы по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года имеем долгов по коммунальным платежам 
на 9 млн рублей меньше. И это несмотря на то, 
что нам необходимо было заплатить процен-
ты по кредитам. Но основной долг – 36 млн 
рублей – у нас перешел на этот год. Мы ста-
вим перед собой первостепенную задачу опла-
тить топливо, поэтому ограничиваем расходы 
по другим статьям. Хочу подчеркнуть, что нам 
хорошо помогает правительство. У нас была 
несбалансированность бюджета по прошлому 
году. Необходимо было до конца года заплатить 
108 млн рублей. Из министерства финансов 
мы получили дополнительную помощь – 9 млн 
рублей – первый транш, 24 млн рублей – вто-
рой транш. Все средства направили для расчета 
по задолженностям за коммунальные услуги. 

Понятно, что переломить ситуацию быстро 
не получается. Хозяйствующие субъекты заста-
вить бесплатно возить топливо невозможно, 
поэтому основная работа проходит в виде пере-
говоров и убеждений. Радует, что предприятия 
нас услышали. Лесные компании Новой Игир-
мы погасили свою задолженность прошлых лет 
по налоговым платежам – 11 млн рублей. Из 
этой суммы около 6 млн рублей мы получили 
в бюджет района, плюс 10% – администрация 
Новой Игирмы. 3 млн рублей из этой суммы мы 
вновь направляем на погашение задолженно-
сти по теплоснабжению. Кроме того, лесозаго-
тавливающие предприятия и лесоперерабаты-
вающие производства оказывают спонсорскую 
помощь. Сейчас идет работа по заключению с 
ними договоров о социально-экономическом 
партнерстве. По инициативе губернатора эти 

договоры будут заключаться на пять лет, тогда 
как раньше заключались всего на год. Кроме 
того, они будут трехсторонние. При подписа-
нии будут учитываться интересы области, рай-
она и самого предприятия. 

– Кроме ситуации с теплоснабжением, 

какие еще проблемы у территории? 

– Жесткое недофинансирование социаль-
ной сферы. Есть в районе проблемы с капиталь-
ным ремонтом и строительством детских садов 
и школ. Войти в программы мы не можем по 
основной причине – отсутствие средств для 
финансирования проектно-сметной документа-
ции. Вместе с тем, есть проекты, утратившие 
свою актуальность. Так, готова проектно-сметная 
документация по строительству детского сада 
на 120 мест в Железногорске-Илимском. Но это 
уже не нужно, потому что укрупнили группы, 
очереди нет, проблема ушла, а документы лежат 
на полке. Наряду с этим мы не можем решить 
вопрос строительства детского сада на 49 мест 
в поселке Чистая Поляна Видимского МО. Там 
дошкольного учреждения нет вообще. Бывший 
губернатор считал, что строительство нового дет-
сада там нерентабельно, лучше за эти деньги 
построить детский сад в Иркутске. Сейчас эта 
проблема обозначена, но как она будет решаться 
– еще неизвестно. В поселке Семигорск необ-
ходимо открыть группу дневного пребывания на 
40 мест. Ее можно организовать при школе. Про-
ектно-сметная документация есть, но мы опять 
не вошли в программу. Пока сделали там группу 
краткосрочного пребывания, без питания детей.

Внимательно анализируя ситуацию в посел-
ках, особенно там, где уменьшается численность 
населения, для оптимизации расходов мы пере-
водим детские сады в школы. Подобное уже сде-
лали в поселках Заморский, Дальний, Бруснич-
ный, планируем такую же работу в Шестаково. 

Дороги традиционно критикуются жителями. 
Этот вопрос на особом контроле. Администрация 
проводит работу по поддержке субъектов пред-
принимательства, усиливаем взаимодействие 
между прокуратурой, налоговой, судебными при-
ставами для наполнения районной казны. Знако-
мимся и начинаем сотрудничество с обществен-
ными организациями и объединениями.

– Есть ли определенные планы по раз-

витию сельского хозяйства и привлечению 

инвестиций? 

– Конечно. В поселке Соцгородок есть поля 
– около 2 тыс. га невостребованной земли. Уже 
некоторые инвесторы проявляют интерес посе-
ять там зерновые. На базе Янгелевского ГОКа, 
занимающегося добычей кварцевого песка, 
вполне можно организовать производство по 
изготовлению сухих строительных смесей, сте-
новых панелей, утеплителей, облицовочного 
кирпича. Мы готовы рассмотреть любые самые 
смелые планы. Всегда открыты к диалогу и вза-
имовыгодному сотрудничеству.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Максим Романов: Взаимопонимание есть

В администрации города и в профсоюзе 
АТП надеются, что после разделения падун-
ская автоколонна выйдет из сложной экономи-
ческой ситуации. Кроме того, реорганизация 
поможет прекратить конфликты профсоюзов 
и руководства предприятия, которые длятся в 
трудовом коллективе последние два года. Вме-
шательство в ситуацию губернатора Сергея 
Левченко помогло найти компромисс, который 
долго искали работники, руководство АТП и 
местные власти. 

В разбросанной на десятки километров 
северной столице Иркутской области значение 
общественного транспорта трудно переоценить. 
Маршруты, связывающие все округи города, 
обслуживает муниципальное aвтотранспортное 
предприятие, но уже два года как профсою-
зы АТП вступают в конфликты с руководством 
предприятия. Смена директоров весной про-

шлого года не смогла вытащить АТП из сложной 
экономической ситуации. Неоднократно в его 
деятельность вмешивались действующие на тот 
момент местные власти, сначала в лице сити-
менеджера, а затем мэра Сергея Серебреннико-
ва, а также депутатов городской думы. Предлага-
лись различные решения, вплоть до объединения 
с более успешным МП «Братское троллейбусное 
управление», которое было негативно встречено 
коллективом БТУ. Однако этого не произошло, 
а АТП продолжало тонуть в болоте экономи-
ческих неурядиц. Не раз трудовой коллектив 
угрожал забастовками и даже голодовками, рас-
считывая на то, чтобы привлечь к конфликтной 
ситуации внимание в области.

– Мы обратились к губернатору Ерощенко, 
к руководителям города с просьбой, чтобы нам 
назначили нормального директора, у которого 
есть опыт работы на таком предприятии. Но 

нам везде отказывали, – говорит и.о. председа-
теля профсоюза МП «АТП» Наталья Ермилова.

С руководителями, назначенными «со сто-
роны», профсоюзы АТП не уживались. Напри-
мер, по словам Натальи Ермиловой, послед-
ний директор АТП Виктор Соломатин сумел 
сократить кредиторскую задолженность и 
поднял зарплаты сотрудникам, но поддержки 
у трудового коллектива не нашел. Некоторые 
работники коллектива считают – это связано 
с тем, что Соломатин не только искал пути 
по сокращению «кредиторки», но и занимался 
организацией дисциплины на АТП – не раз 
инициировал проверки работы кондукторов на 
автобусных маршрутах, при которых обнару-
живались финансовые нарушения. Кроме того, 
за последний год на предприятии ужесточился 
контроль за расходованием ГСМ, более жест-
кими стали требования к ремонту и содержа-
нию автотранспорта. 

По словам Натальи Ермиловой, работники 
всегда хотели возвращения на пост руководите-
ля предприятия Николая Костоглодова, отдав-
шего этому предприятию 45 лет своей жизни, 
а ныне находящегося на заслуженном отдыхе 
и проживающего в Иркутске. Между тем, как 
пояснил в конце прошлого года сам Николай 
Костоглодов сотрудникам пресс-службы адми-
нистрации Братска, директором предприятия 
он согласен быть только при определенных 
условиях. В первую очередь речь идет о необхо-
димости финансирования предприятия за счет 
средств городского бюджета для вывода его из 
кризиса. Николай Костоглодов также сослался 
на опыт своей работы в конце 90-х годов, когда 
он активно практиковал соблюдение догово-
ренностей с различными пассажирскими пере-
возчиками.

– У Костоглодова есть опыт, профильное 
образование, – отмечает Наталья Ермилова. 
– Не все его предшественники могли этим 
похвастаться. Если говорить о повышении зар-
плат, да, на бумаге оно было, прибавили на 6,7%, 
зато уменьшили по премиям, и мы в итоге стали 
получать на две тысячи меньше.

В администрации города комментарий лиде-
ра профсоюзов АТП уточнили: изменения в 
положение о премировании персонала не вно-
сились. А неначисление премий отдельным 
сотрудникам вызвано снижением качества их 
работы.

В итоге в конфликт вмешался губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко. К нему 
дважды на прием ездили представители мест-
ного профсоюза и вносили свои предложения.

– Я показывала ему документы, обра-
щения, подписанные трудовым коллекти-
вом. Сообщила главе региона, что с тремя 
директорами мы не нашли общий язык – ни 
профсоюз, ни коллектив. Насколько я знаю, 
губернатор после наших просьб обратился к 
действующему мэру и попросил назначить, 
как мы и хотим, руководителем Костоглодова, 
– утверждает и.о. председателя профсоюза 
МП «АТП».

В начале февраля на предприятии прошло 
собрание коллектива, на котором также при-
сутствовали представители профсоюзов АТП. 
Работникам сообщили о принятом решении: 
на автотранспортном предприятии будет про-
ведена реорганизация, автоколонны получат 
самостоятельность.

– Исторически сложилось так, что обе 
части территориально разбросанного предпри-
ятия имеют хорошую производственную базу 
– мойки, ремонтные службы и т.д. И это поло-
жительный фактор для реорганизации АТП и 
разделения его на два предприятия, – говорит 
мэр Братска Сергей Серебренников. – Еще 
один плюс реорганизации – повышение управ-
ленческой эффективности. Ранее руководство 
АТП находилось в Падуне, теперь управленче-
ский персонал будет работать в обоих предпри-
ятиях. Это позволит принимать своевременные 
и эффективные решения. При этом штатная 
численность существенно не изменится.

Оба предприятия не меняют организацион-
но-правовой формы и остаются муниципаль-
ными. Сегодня в МП АТП работают более 500 
человек, и две единицы с новым функционалом 
в целом практически не повлияют на параметры 
финансирования, появятся только директор 
и главный бухгалтер на втором предприятии. 
 Перераспределение средств произойдет про-
порционально численности населения, кото-
рое обслуживается транспортом в Падунской 
части города и в Центральной. Реорганизация 
МП АТП проводится в рамках тех изменений 
в законодательстве, которые касаются органи-
зации транспортных перевозок пассажиров и 
окончательно вступят в силу в июле 2016 года. 

Иван МАМОНТОВ

СПРАВКА

В этом году Нижнеилимскому району исполняется 
90 лет. Хотя история Илимской земли начинается 
с 1630 года, когда атаман Иван Галкин с казаками 
поставили зимовье в том месте Илима, откуда был 
самый короткий путь на реку Лену. Получается, 
что Илимское поселение появилось в Сибири 
раньше других, а уже к 1649 году образовалось 
Илимское воеводство, первая административная 
единица Восточной Сибири, территория которого 
охватывала пространство 15 современных районов 
Иркутской области.

Разъехались
Два года братские автотранспортники 
искали компромисс с руководством

Мы ставим перед собой первостепенную задачу оплатить 

топливо, поэтому ограничиваем расходы по другим статьям. 

Хочу подчеркнуть, что нам хорошо помогает правительство. 

У нас была несбалансированность бюджета по прошлому 

году. Из министерства финансов мы получили дополнитель-

ную помощь – 9 млн рублей – первый транш, 24 млн рублей – 

второй транш. Все средства направили для расчета по задол-

женностям за коммунальные услуги. 

Вмешательство в ситуацию 
губернатора Сергея Левченко 
помогло найти компромисс, 
который долго искали 
работники, руководство АТП 
и местные власти. 

СИТУАЦИЯ

С 1 апреля в едином муниципальном «Автотранспортном 

предприятии» города Братска пройдет реорганизация. После всех 

необходимых правовых процедур, на которые потребуется два-три 

месяца, АТП разделится на два отдельных предприятия. Одно – 

МП АТП – останется в Падуне, второе, расположенное в 

Центральном округе, будет называться МП «Центральное 

автотранспортное предприятие». Постановление о реорганизации 

муниципального предприятия было подписано 12 февраля. 

Сегодня МП АТП существует на базе двух автоколонн, 

расположенных в Центральном и Падунском округах.

ТЭЦ-16 в Железногорске-Илимском
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ОПЫТ

Открыть новые буфеты в 

иркутском студгородке и 

запустить производство готовых 

полуфабрикатов планирует 

комбинат питания ИрНИТУ (КП) 

в новом учебном году, сообщает 

пресс-служба вуза. 

Как рассказала руководитель КП Елена 
Михайлова, сотрудники данного подразделе-
ния университета заинтересованы в том, чтобы 
в меню столовых ИрНИТУ всегда была вкус-
ная, а главное, полезная пища. С этой целью 
налажено тесное сотрудничество с агропред-
приятиями Ангарска и Саянска, ЗАО «Иркут-
ский хлебозавод», Иркутским масложирком-
бинатом. 

В настоящий момент в университете насчи-
тывается десять пунктов питания: пять буфетов 
в главном корпусе, а также в Геологоразведоч-
ном техникуме и здании международного (под-
готовительного) факультета. К началу нового 
учебного года планируется возобновить работу 
мини-столовых в корпусе Института изобрази-
тельных искусств и социально-гуманитарных 
наук и общежитии № 12. С сентября новый 
пункт питания может появиться и в ФОКе 
ИрНИТУ.

Елена Михайлова отметила, что благодаря 
грамотной финансовой и учетной политике 
ценообразования за три текущих месяца уда-
лось снизить стоимость хлебобулочных изде-
лий и вторых блюд на 30%. 

– Если раньше пирожки стоили по 15 
рублей, то теперь они обойдутся покупателю 
в 10 рублей, что служит существенной эко-
номией для студенческого бюджета. Средняя 
стоимость комплексного обеда в наших сто-
ловых составляет 150 рублей, – подчеркивает 
руководитель КП ИрНИТУ.

К началу нового учебного года 
планируется возобновить 
работу мини-столовых в корпусе 
Института изобразительных 
искусств и социально-
гуманитарных наук и общежитии 
№ 12. С сентября новый пункт 
питания может появиться и в 
ФОКе ИрНИТУ.

Конечно, одним из самых актуальных и при-
оритетных направлений развития КП является 
расширение ассортимента продукции. С ново-
го года в меню столовых и буфетов вуза появи-
лись куриные грудки в панировочных сухарях 
и сырной корочке, оригинальные и питатель-
ные блюда из куриных желудочков и сердечек 

под соусом. Полюбившееся многим «лукошко 
с грибами» по-прежнему будет радовать посе-
тителей.

Также КП предлагает студентам и препо-
давателям широкий выбор блюд из свинины: 
обжаренный эскалоп, сочные отбивные и неж-
ная поджарка с овощами. Для тех, кто предпо-
читает рыбу, в меню предусмотрены тушеная, 
жареная горбуша и минтай в кляре. 

В перечне меню насчитывается до 50 наиме-
нований салатов, которые профессиональные 
повара стараются готовить в соответствии с 
сезонами. 

Еще одно направление работы КП ИрНИТУ 
связано с продуктовым магазином «Студен-
ческий», который расположен в районе оста-
новки «Пожарное училище». Он пользуется 
большой популярностью у жителей общежи-
тий студгородка. До 80% продукции «Студен-
ческого» закупается у поставщиков, и лишь 
20% приходится на кондитерские изделия КП 
ИрНИТУ. Руководство КП планирует полно-
стью поменять это процентное соотношение в 
пользу продуктов собственного производства. 

В ближайшем будущем торговая точка пре-
вратится в магазин кулинарии, где будут про-
даваться мясные, рыбные полуфабрикаты – 
пельмени, а также новые кондитерские изде-
лия, заварное и сдобное тесто. Сейчас прора-
батывается вопрос о создании отдельного мяс-
ного цеха, ведутся переговоры с поставщиками 
мяса, птицы и рыбы. Параллельно с продажей 
продуктовых товаров магазин будет принимать 
заказы от граждан на изготовление продукции.

Отметим, что в магазине «Студенческий» из 
продажи исключены алкогольные и табачные 
изделия. Летом текущего года здесь планиру-
ется провести капитальный ремонт. Обнов-
ление интерьера и оборудования коснется и 
других пунктов общественного питания ИрНИ-
ТУ. Так, с марта планируется начать замену 
технологического оборудования в столовых, 
большая часть которого была произведена в 
1950-х–1970-х годах. 

Юрий ЮДИН

Буфеты для студгородка
ИрНИТУ запускает производство полуфабрикатов 

ПРОЕКТ

Удачный стартап и проект 

импортозамещения: 

в Тельминском 

муниципальном 

образовании открылась 

ферма по выращиванию 

грибов-вешенок. Авторы 

идеи – супруги Юлия и 

Роман Кирьяновы – сегодня 

совершенствуют технологию 

выращивания популярного 

продукта и строят планы по 

развитию КФХ.

Чтобы попасть на грибную ферму, 
нужно преодолеть несколько километ-
ров заснеженной трассы. Предприятие 
разместилось вдали от проезжих дорог, 
поближе к природе и лесу. В воздухе 
просторной грибарни носится неулови-
мый грибной дух, запах сырости и прели. 
Даже с закрытыми глазами можно опре-
делить, что находишься в грибном цар-
стве. На деревянных стеллажах творит-
ся таинственная жизнь – здесь в сотнях 
специальных блоков вызревают грибы. 
А они, как говорят ученые, существа 
иного порядка, особая форма жизни, 
сочетающая в себе некоторые признаки 
как растений, так и животных.

На отдельных блоках едва замет-
но проклевываются крохотные гриб-
ные колонии. В других блоках жем-
чужно-серыми веерами распускаются 
крупные шляпки взрослых грибов. Это 
друзы – готовый к сбору продукт. 

Рукотворный «берендеев лес» 
только-только встает на ноги. Проект 
выращивания грибов в промышленных 
масштабах семья Кирьяновых смогла 
реализовать в прошлом году.

Молодые усольчане Юля и Роман, 
оставшись без работы после закрытия 
предприятия «Химпром», стали решать 
– как жить дальше. В семье растут двое 
сыновей, нужно было думать о буду-
щем. Тогда и пришла мысль заняться 
таким бизнесом, какого в городе еще 
не было. Но почему грибы? 

– Было у меня хобби – вы не 
смейтесь только – грибы в гараже 
выращивать, – улыбаясь, вспоминает 
Роман. – Я старался, но условия были 
не те – при нарушении технологии 
получались то грибы-навозники, а то и 
вовсе плесень вырастала. 

Любимое занятие Кирьяновы 
стали конвертировать в бизнес-про-
ект. Семья подала  в районную адми-
нистрацию документы для участия в 
конкурсе по поддержке начинающих 
предпринимателей. И выиграла кон-
курс, получив грант в размере 300 тыс. 
рублей.

Супруги в бизнес кинулись как в 
омут головой – продали лодку, гараж, 
заняли денег и приступили к строи-
тельству грибной фермы. 

– В чистом поле поставили под 
березой палатку. Первую ночь на 
месте строительства вообще в грузови-
ке ночевали, – хохочут супруги.

А потом были построены ангар 
площадью 240 кв. м и сторожка. Для 
поддержания микроклимата была обо-
рудована система полива, закуплен 
мощный электрогенератор. А еще на 
новом производстве создали три рабо-
чих места. Раньше была оборудована 
специальная лаборатория для полу-

чения мицелия (спор) грибов. Почти 
все оборудование для лаборатории – 
автоклав, ламинарный шкаф – хозяин 
сделал своими руками. В лаборатории 
Роман ходит в белом халате, шапочке 
и в перчатках – все как в фильмах про 
ученых показывают.

Семья выращивает штамм гриба, 
называемый «китайский черный». 
Первый урожай на ферме сняли про-
шлой осенью. О своих грибах Роман 
может говорить как о любимых суще-
ствах – без конца. Он рассказывает, 
как получает мицелий грибов, как соз-
дает им особые условия. Это только 
в природе грибы растут, как в поле 
трава. А нежным вешенкам необходи-
мы температурный режим, влажность 

и свет. Вешенки растут на различных 
типах древесины и в специальных бло-
ках, набитых соломой и экстрактом 
подсолнечника. 

Нам показывают святая святых – 
инкубатор, в котором зреет грибница. 
В специальном помещении установ-
лены блоки-субстраты для выращи-
вания вешенки. Бока блоков усеяны 
крохотными шишечками – примор-
диями – предвестниками будущей 
грибницы.

Когда примордий проклюнет-
ся окончательно, блок поместят на 
ферму, где грибы вырастут уже до 
своего естественного размера. Если 
вовремя не убрать блок с грибницей 
в нужное место, грибное тело будет 
бракованным, некрасивым. Также 
грибы не любят излишнего углекисло-
го газа. Поэтому помещение приходит-
ся топить, а затем проветривать.

От микроскопического мицелия 
до полноценного гриба путь недолгий. 
Зарастание блока грибницей происхо-
дит в течение двух–двух с половиной 
месяцев.

– Вешенка питательна и целебна, 
легче шампиньона поддается культиви-
рованию, а по вкусовым качествам не 

уступает ему. Ее можно есть свежей, 
жареной, тушеной, в супах. Гриб не 
теряет своих вкусовых качеств и хоро-
шо сохраняется при сушке и маринова-
нии, – перечисляет Юлия.

Хороший урожай – это 25% веса 
грибов от веса блока. На одном суб-
страте снимают до пяти урожаев, осо-
бенно бурный урожай получается от 
первого-третьего сбора.

Работы на грибной ферме много – 
наблюдать за технологией выращива-
ния, сортировать продукцию, блюсти 
бухгалтерию... Юля, бывший офисный 
работник, незаметно для себя освои-
ла многие знания и умения. Грибная 
ферма отнимает у супругов все свобод-
ное время.

– Грибам ведь не скажешь – не 
растите пока, я устала с вами возиться. 
Выходных у нас нет, мы все время про-
водим здесь. Подруги в шутку назы-
вают меня бешенкой и мухоморшей, 
– смеется Юлия. 

В планах семьи –  увеличение 
количества выпускаемой продукции, 
открытие линии консервирования, 
изготовление грибного порошка. А еще 
Кирьяновы не против поучаствовать в 
программе по выращиванию овощей 
в защищенном грунте. В перспективе 
они хотят построить теплицу для выра-
щивания ранней зелени, начать куль-
тивировать клубнику. 

Свои натуральные и экологически 
чистые грибы семья возит в близлежа-
щие города. Цену держат невысокую, а 
рентабельность берут объемами. 

Трудолюбие и целеустремлен-
ность Кирьяновых вызывают большое 
уважение. Своим примером они как 
бы говорят землякам – не стоит опу-
скать рук, став безработными. При-
думывайте, дерзайте, и все у вас полу-
чится! 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

По грибы… на ферму
Супруги из Усольского района создали 
предприятие по выращиванию деликатеса
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ВСХП-2016

19 февраля стартовала 

молодежная акция «Снежный 

Десант. Байкал-2016». Она 

направлена на патриотическое 

воспитание и профориентацию 

молодежи, популяризацию 

здорового образа жизни, развитие 

волонтерского движения. 

Планируется, что ее участники 

выступят в роли переписчиков. 

Всего сформировано пять отрядов. Место 
высадки десанта: Тайшетский, Тулунский, 
Нижнеудинский, Братский и Черемховский 
районы. В этом году программа молодых 
десантников дополнена вопросом о предсто-
ящей Всероссийской сельскохозяйственной 
переписи. Один представитель отряда будет 
выступать в роли переписчика. Для этого 
каждый отряд получил экипировку перепис-
ных работников (жилет, козырек, портфель), 
а также сувенирную и рекламную продук-
цию, карманные календарики, мини-анкеты, 
состоящие всего из трех вопросов. Их цель – 
оценить осведомленность жителей Иркутской 
области о предстоящей переписи. 

Напомним, вторая в современной истории 
Всероссийская сельскохозяйственная пере-
пись позволит расширить статистическую 
информацию, получить детализированную 
характеристику этого сектора экономики. 
В частности, о применении новых методов 
хозяйствования, привлечении кредитов и их 
целевом использовании. 

Итоги переписи в первую очередь будут 
использоваться при формировании аграр-
ной политики, для мониторинга реализации 
госпрограммы развития сельского хозяйства, 
Доктрины продовольственной безопасности, 
программы устойчивого развития сельских 
территорий. Эти данные необходимы бизнес-
сообществу, сельхозпроизводителям, пред-
ставителям науки и общественности, между-
народным организациям для межстрановых 
сопоставлений. 

В целом по России в ходе переписи летом 
будет привлечено порядка 40 тыс. перепис-
чиков, перед началом работы они пройдут 
обучение с использованием мультимедийной 
программы и последующим тестированием. 
В Иркутской области отряд переписчиков 
составит 570 человек, потребуется также 96 
инструкторов.

Юрий ЮДИН

Молодежь 
поучаствует в переписи 

570 
человек

составит отряд переписчиков 

Иркутской области.
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ПРОЕКТ

В Иркутском ремесленном 

подворье студенты 

народного отделения 

областного колледжа 

культуры показали 

зрителям, как в старые 

времена проводила досуг 

сельская молодежь. На 

сцене была представлена 

концертная программа 

«Приехали гости», 

построенная по принципу 

деревенских посиделок. 

В старину на таких 

вечерах молодые люди 

пели, плясали, водили 

хороводы, играли.  

Областной дом народного творче-
ства совместно с колледжем культу-
ры стараются восстановить забытые 
традиции предков. Они убеждены, 
что проводить время весело можно не 
только в интернете, кинотеатрах, ноч-
ных клубах, но и на душевных поси-
делках. Особенно это актуально для 
жителей деревень, которые не избало-
ваны городским многообразием раз-
влекательных учреждений. 

Фольклорную программу предста-
вили девять студентов заочного отделе-
ния. Интересно, что все они приехали  
из разных городов и районов Иркут-
ской области. В основном это взрослые 
люди, которые уже давно изучают и 
популяризируют народную культуру. 
Многие выступающие признались, что 
волновались перед концертом, пото-
му что для них это не просто показ 
номеров, но и выпускной экзамен. 
Задачу усложняло то, что концертная 
программа состояла из разных фоль-

клорных стилей. Участники объяснили, 
что было непросто перестраиваться с 
одной манеры исполнения на другую. 
Зато зрителю был представлен на ред-
кость насыщенный и разный реперту-
ар. Прозвучали бурятские народные 
песни, казачьи романсы, плясовые 
песни Красноярского края, игровые и 
свадебные песни Новосибирской обла-
сти, шуточные песни Свердловской 
области. 

Первой на сцену вышла Надежда 
Винокурова. Она поздравила гостей с 
Сагаалганом на бурятском и русском 
языках. А также исполнила две бурят-
ские народные песни: «Колхозный 
трактор» и «Аярзонай». Она работает 
в культурной сфере уже более 15 лет. 
Сейчас она заведует Домом досуга в 

селе Загатуй Баяндаевского района и 
руководит бурятским фольклорным 
коллективом «Хурумша». Говорит, что 
главная задача – передать знания о 
национальной культуре детям:

– Молодое поколение не должно 
утерять связи с традициями предков. Я 
хочу показать молодежи все, что знаю 
и умею сама. Нынче научила ребят 
танцевать ёхор, исполнять бурятские 
песни и произносить красивые тосты 
на родном языке.

Еще одна участница творческо-
го вечера – Александра Глебова. На 
посиделках девушка исполнила песню 
«Саратовские страдания» из реперту-
ара Волжского хора. Она призналась, 
что тягу к народному творчеству испы-
тывала с раннего детства:

– Всю жизнь мечтала стать певи-
цей, но однажды попробовав себя в 
роли педагога по пению, поняла, что 
это занятие ничуть не уступает перво-
му. 

Сейчас Александра Глебова живет 
и работает в Шелехове, где ведет дет-
ский кружок народного творчества. На 
уроках она посвящает ребят в историю 
народных традиций, например, знако-
мит маленьких слушателей с тем, как 
устроена русская изба, рассказывает, 
когда она появилась. Призналась, что 
для каждого ребенка подбирает инди-
видуальный репертуар, исходя из его 
голосовых данных и особенностей 
характера.  

По завершении концертной про-
граммы директор Иркутского област-

ного Дома народного творчества 
Елена Дмитриева призналась, что 
некоторые песни, исполненные сту-
дентами-народниками, она услышала 
впервые. Также она сказала, что в 
планах – привлекать к сотрудниче-
ству Иркутский областной колледж 

культуры и другие народные коллек-
тивы чаще. Возможно, в стенах под-
ворья появится лаборатория народно-
го творчества. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Молодежные посиделки 
в ремесленном подворье  

ВЫСТАВКА

Побывать в рабочем 

кабинете писателя и 

художника, окунуться 

в мир фантазий и грез 

можно на выставке 

«Страшные сказки» 

в иркутском центре 

современной культуры 

IKRA. Здесь открылась 

экспозиция работ 

молодого усольского 

художника Татьяны Ус и 

состоялась презентация 

проиллюстрированной 

ею детской книжки «О 

Букинавчике и друге его 

Пасятке» иркутского 

поэта Светланы 

Михеевой. 

Первая персональная выставка 
Татьяны Ус полностью соответству-
ет концепции нового выставочного 
пространства Иркутска – культиви-
ровать творчество молодых авторов. 
Центр современной культуры IKRA в 
конце прошлого года распахнул двери 
старинного особняка начала XX века 
на Киевской. 

Произведения выпускницы 
Иркутского художественного учили-
ща Татьяны Ус бесспорно заслужи-
вают внимания широкой аудитории. 
Тщательно проработанная графика, 
например, различные «Прогулки…» 
в Усолье-Сибирском, Листвянке, 
Саянске, уводят зрителей в мир фан-
тазий художника. Кажется, будто 
она обладает неким внутренним 
камертоном, который помогает ей 
находить очень точные образы вос-
приятия места. Художник призна-
ется, что источником вдохновения 
для нее служит метафизика леса, 
корни и ветви которого часто будто 
прорастают сквозь пространство и 
время. В работах Татьяны Ус живут 
необычные существа, то и дело воз-
никают выбеленные степным ветром 
коровьи черепа, призраки деревьев, 
странные птицы. Но даже вполне 

обычные рыбы, бокоплав или слон 
благодаря особой подаче образов 
кажутся мистическими персонажа-
ми. Состоящие из мелких деталей 
предметы словно растворяются в 
воде, воздухе и земле. 

Однако при всей своей сюрреа-
листичности работы Татьяны Ус не 
нагоняют жути, а скорее погружают 
в некую мистическую сказку. Навер-
ное, благодаря богатому воображе-
нию у молодого художника так хоро-
шо получилось проиллюстрировать 
необычную детскую книжку поэта 
Светланы Михеевой.

– Когда делаешь книжку, всег-
да хочется совпасть с художником, 
кроме того, мне нужен был  человек, 
который выдумает этих персонажей, 
– рассказала на презентации Свет-
лана Михеева. – Ведь когда меня 
спрашивали: «Как выглядит Буки-
навчик?», мне нечего было отве-
тить, поскольку я представляла ско-
рее его ауру. Потом я подумала, что 
эта книжка для современных детей, 
поэтому мне нужен автор, который 
сохранил свежее восприятие мира. 
Через некоторое время мы познако-
мились с Татьяной Ус. Мне кажется, 
она имеет хорошее книжное чутье и 
здоровую детскость в душе.

Сказка о «О Букинавчике и друге 
его Пасятке» издана тиражом 500 
экземпляров при поддержке мини-
стерства культуры и архивов Иркут-
ской области. Забавная литературная 
игра в стихах и прозе с веселыми 
картинками не имеет возрастных 
ограничений. Взрослый найдет в ней 

отголоски героических эпосов, уви-
дит пародию на фэнтези и фильмы 
про супергероев. Ребенок увлечется 
доброй историей о дружбе, любви и 
самосовершенствовании, в которой 
нет нудных назиданий, а есть здоро-
вая мораль.

– Эта сказка вполне пригодна 
для взрослого прочтения, – счита-
ет Светлана Михеева. – Я оконча-
тельно убедилась в этом, после того 
как со мной произошла забавная 
история. Когда я поехала в типогра-
фию забирать тираж, вахтер, узнав, 
что я – автор этой книги, решила 
меня пристыдить. Она сказала: «Это 
кошмар! Как можно так писать? Мы 
прочитали всей типографией, и все 
смеялись!». И тогда я поняла, что 
это первый настоящий успех, ведь 
когда взрослые люди читают детскую 
книжку и смеются – это дорогого 
стоит. 

На выставке в одном из залов 
также можно увидеть два рабочих 
места – писателя и художника. На 
столе одного – печатная машинка 
как ностальгия по прошлому, томи-
ки стихов Льва Гумилева и Осипа 
Мандельштама, настольная лампа, 
детские фото и игрушки. У другого 
– подрамник с натянутым на него 
ватманом, кисти, карандаши и другие 
инструменты художественного твор-
чества. А на стенах – иллюстрации 
к сказке, которая родилась в их вооб-
ражении. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Страшные сказки 
для детей и взрослых

– В этом году 25 октября мы отме-
чаем 90-летие со дня рождения вели-
кой русской оперной певицы Галины 
Вишневской, – рассказал замести-
тель художественного руководителя 
по общим вопросам Центра оперного 
пения Вадим Тынчеров. – Нам очень 
приятно, что программу юбилейных 
событий мы начинаем именно в Иркут-
ске исполнением любимой оперы Гали-
ны Вишневской «Иоланта». Мы выра-
жаем признательность губернатору 
Иркутской области Сергею Левченко, 
благодаря поддержке которого состоя-
лось это выступление.  

Совместное исполнение оперы соли-
стами Центра оперного пения Галины 
Вишневской и Губернаторского симфо-
нического оркестра Иркутской филар-
монии собрало полный зал. «Иоланта» 
стала настоящим подарком для цени-

телей этого вида искусства не только 
благодаря потрясающим вокальным 
партиям и музыкальным достоинствам 
произведения. Несмотря на отсутствие 
декораций, зрители смогли полностью 
погрузиться во все коллизии оперы.

– Когда мы привозим концертное 
исполнение оперы, мы все равно ста-
раемся сохранить драматургический 
рисунок спектакля, чтобы были видны 
взаимоотношения героев, – подчер-
кнул дирижер Центра оперного пения 
Галины Вишневской Ярослав Тка-
ленко. – В этот раз мы практически 
представляем полноценный спектакль, 
ведь иначе эту удивительно сложную 
по музыкальной драматургии оперу не 
спеть.

В Иркутск ставить пронзительную 
историю о любви, которая открывает 
путь к свету, приехали 16 солистов. У 

дирижера и оркестра было всего три 
дня на репетиции, а певцы впервые 
исполнили свои арии на сцене филар-
монии накануне. Однако это не поме-
шало на премьере выступить единым 
ансамблем. 

Кстати, впервые «Иоланту» именно 
в этой редакции поставили в Центре 
оперного пения Галины Вишневской в 
2007 году, и спектакль сразу был удо-
стоен золотого диплома на фестивале 
московских театров как лучшая оперная 
постановка. В последние четыре года 
опера не шла на сцене и была возобнов-
лена в 2015 году специально к юбилею 
Галины Вишневской. Постановку осу-
ществил главный дирижер Королевской 
фламандской оперы, Симфонического 
оркестра Москвы «Русская филармо-
ния» и Новосибирского государственно-
го академического театра оперы и бале-
та Дмитрий Юровский. В связи с этим в 
оперу ввели новых солистов, в том числе 
и главных героев. 

Для исполнительницы роли Иолан-
ты – Екатерины Петровой – это пер-
вая большая сольная партия: 

– Партия Иоланты интересна 
вокально, музыкально и драматургиче-
ски, – отметила она. – В образе моей 
героини много граней, но все же когда 
работаешь над ролью, проникаешь в 
ее суть и еще больше узнаешь себя. 
У меня немало похожих черт с глав-
ной героиней. Иоланта – очень глубо-
ка душой, она не жалеет себя и очень 
любит людей вокруг и жизнь. 

Роль возлюбленного Иоланты – 
Водемона – исполнил Петр Сизов. По 
словам дирижера Ярослава Ткаленко, 
найти тенора, который бы справился 
с этой партией Водемона, – большая 
проблема для любого театра. Однако 
Центр оперного пения Галины Виш-
невской смог подготовить певца такого 
уровня. 

– Моя жизнь в этом спектакле 
началась восемь лет назад, когда я толь-
ко поступил в центр, – рассказал Петр 
Сизов. – Я как любой амбициозный 
молодой солист очень хотел спеть Воде-
мона, но было рановато, и я исполнял 
другую партию. Когда меня пригласили 
на эту роль в возобновленный спек-
такль, я был очень рад. Тем более что я 
знаю, как трепетно относилась к этой 
опере Галина Павловна, поэтому петь в 
ней для меня большая честь.

В конце вечера зрители благодарили 
музыкантов бурными овациями. Финал 
оперы был исполнен на бис.

Елена ОРЛОВА

Опера о прозрении
В Иркутской филармонии спели «Иоланту»

МУЗЫКА

Любимая опера Галины Вишневской и «лебединая 

песня» Петра Чайковского в этом жанре – в Иркутске 

27 февраля впервые исполнили «Иоланту». Небольшая 

опера-сказка о слепой девушке на сюжет драмы 

датского поэта Генрика Герца «Дочь короля Рене» 

вызвала восторг зрителей. Концертное исполнение 

произведения – совместный проект Центра оперного 

пения Галины Вишневской и Иркутской филармонии – 

состоялся при поддержке правительства Приангарья в 

рамках VII областного молодежного фестиваля «Музыка 

без границ». 

Светлана 

Михеева
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 29 февраля

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.20 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.35 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.25 Таблетка (16+)

16.15, 03.50, 04.05 Время покажет 

(16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00, 02.55 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Тальянка» (16+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.05 Церемония вручения наград 

киноакадемии «Оскар-2016» 

(16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 Сериал «Слепая». «Шелковая 

западня» (12+)
10.00 Сериал «Слепая». «Гость с того 

света» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка». Вор времени 

(12+)
11.00 Док. фильм «Гадалка». Веер для 

фламенко (12+)
11.30 «Не ври мне!». Ночная работа (12+)
12.30 «Тайные знаки» с Олегом 

Девотченко. Опасные стрелы 
Зевса (12+)

13.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Постоянный 
клиент 2 (16+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Водочка (16+)

14.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Гостиница-2 (16+)

15.00 «Мистические истории». Знаки 
судьбы (16+)

16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Док. фильм «Гадалка». Кинжал 

(12+)
17.30 Сериал «Слепая». «Чужой билет» 

(12+)
18.00 Сериал «Слепая». «Сердца стук» 

(12+)
18.30 Сериал «Сны» (16+)
19.30 Сериал «Обмани меня» (12+)
21.15 Сериал «Менталист» (12+)
23.00 «Пункт назначения 3». США (16+)
00.45 «Пункт назначения 4». США (16+)
02.15 Параллельный мир (12+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном 

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Самара-2» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

22.00 «Любовная сеть» (12+)

00.55 Честный детектив (16+)

01.50 Ночная смена. «Группа А: 

охота на шпионов». «Иные. 

Выносливость. За гранью» 

(12+)

11.30 Мама в игре (12+)
12.00 Новости
13.05 Все на «Матч»!
14.00 Новости
14.05 Ты можешь больше! (16+)
15.00 Горнолыжный спорт. 

Чемпионат мира среди 
юниоров

16.00 Новости
16.05 Биатлон. Чемпионат Европы. 

Масс-старт. Женщины
17.05 Биатлон. Чемпионат Европы. 

Масс-старт. Мужчины
18.05 Новости
18.10 Дневник плей-офф 

Континентальной хоккейной 
лиги

14.15 Новости
19.20 Все на «Матч»!
20.00 Смешанные единоборства 

(16+)
22.00 Новости
22.05 Все на «Матч»!
22.30 «Рожденные побеждать». 

Юрий Власов (16+)
23.30 Континентальный вечер
00.25 Хоккей. КХЛ
02.45 Вся правда про… (12+)
02.55 Спортивный интерес
03.55 Футбол. Чемпионат Италии
06.00 Все на «Матч»!
06.45 «Бодибилдер» (16+)

06.00 «Супруги» (16+)

07.00 Новое утро

10.00 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня 

11.20 «Свет и тень маяка» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00, 17.20 «Улицы разбитых 

фонарей» (16+)  

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Пасечник» (16+)

22.35, 23.55 «Бомбила. Продолжение» 

(16+)

23.30 Итоги дня (16+)

01.00 Место встречи (16+)

02.00 «Глухарь. Продолжение» (16+)

03.55 Дикий мир (0+)

04.05 «Секретные поручения» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Грозовые ворота». Телесериал 

(16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Грозовые ворота». Телесериал 

(16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Место происшествия». О 

главном (16+)

17.50 Главное

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.20 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Такая работа». «Шальная 

пуля». Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Не может быть!» (12+)

03.05 День ангела (0+)

03.30 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя». 

Мультсериал (12+)

07.25 «Холостяк», 3-й сезон (16+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

09.45 Битва экстрасенсов (16+)

11.20 «Дивергент». Фантастика, 

приключения (12+)

14.00 «Интерны». Ситком (16+)

20.00 «Остров». Ситком (16+)

21.00 «Бармен». Комедия, фэнтези 

(16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)

00.00 «Дом-2». После заката (16+)

01.00 «Затерянные в космосе». 

Фантастика, боевик (16+)

03.25 «Полицейская академия». 

Комедия (16+)

04.20 «Никита-3». Боевик (16+)

05.10 «Пригород-2». Комедия (16+)

05.35 «Стрела-3». Фантастический 

сериал (16+)

06.25 Женская лига (16+)

07.00 Секреты спортивных 
достижений (16+)

07.30 Дорожные войны (16+)
08.30 Технопарк (12+)
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему! (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+) 

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 КВН на бис (16+)
11.00 КВН. Высший балл (16+)
12.00 КВН на бис (16+)
13.00 КВН. Высший балл (16+)
14.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 «Банды Нью-Йорка» (16+)
18.00 КВН на бис (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему! (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Восьмидесятые». Комедия 

(12+)
20.00 КВН. Высший балл (16+)
21.00 КВН на бис (16+)
21.30 Бегущий косарь (12+)
22.00 «+100500» (16+)
23.00 «Веселые каникулы» (16+)
00.30 Культура улиц (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Солдаты удачи» (16+)
02.55 История государства 

российского (0+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 

09.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+) 

09.30 «Война миров Z». 

Фантастический боевик (12+) 

11.30 «Кухня». Телесериал (16+)

14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+) 

15.00 «Кухня». Телесериал (16+)

21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+) 

21.30 «Кухня». Телесериал (16+)

23.00 «Светофор». Телесериал (16+)

00.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+) 

01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+) 

01.30 «Волк с Уолл-Стрит». Драма (18+) 

05.00 «Ангелы Чарли». Детективный 

сериал (16+) 

06.30 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.05 «Солдат Иван Бровкин»
10.55 «Мерседес» уходит от погони» 

(12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 «Осторожно: мошенники!». 

Виртуальная барахолка (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Половинки невозможного, 

1-я, 2-я серии (12+)
18.30 События
18.50 «Так далеко, так близко». 

Телесериал (12+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Сирийская весна». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Зимние 

витамины: овощи (16+)
01.00 События
01.30 «Очкарик» (16+)
03.25 «Первое правило королевы», 

1-я, 2-я серии. Детектив (12+)
05.25 «Расследования Мердока». 

Телесериал. Канада (12+)

06.00 Секретные территории (16+) 
07.00 Документальный проект (16+) 
08.00 С бодрым утром! (16+) 
09.30 Новости (16+) 
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+) 
12.00 «Документальный проект». 

Похитители планеты (16+) 
13.00 Информационная программа 

«112» (16+) 
13.30 Новости (16+) 
14.00 Званый ужин (16+) 
15.00 Боевик «Рэд» (16+) 
17.00 Информационная программа 

«112» (16+) 
17.30 Новости (16+) 
18.00 Тайны Чапман (16+) 
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+) 
20.00 Новости «По будням» (16+) 
20.30 Новости (16+) 
21.00 Боевик «Помпеи» (12+) 
23.00 Водить по-русски (16+) 
00.00 Новости (16+) 
00.25 Новости «По будням» (16+) 
00.55 Фильм ужасов «Пираньи-3D» 

(18+) 
02.30 Самые шокирующие гипотезы 

(16+) 
03.30 Странное дело (16+) 
04.30 Тайны Чапман (16+) 
05.30 «Территория заблуждений» с 

Игорем Прокопенко (16+) 

07.25 «Непоседа Зу». Мультсериал
08.05 «Маша и Медведь» 
08.40 «Олимпийская зарядка»
08.45 «Машины сказки». Мультсериал
09.25 «Моланг». Мультсериал
09.45 Давайте рисовать! «Волшебная 

палочка»
10.10 «Свинка Пеппа». Мультсериал
10.55 «Пляс-класс»
11.00 «Маленькое королевство Бена и 

Холли» 
11.35 «Клуб креативных умельцев» 
11.50 «Маленькое королевство Бена и 

Холли» 
13.05 «Шиммер и Шайн». Мультсериал
13.30 «Бернард». Мультсериал
13.55 «Поросенок». Мультсериал
14.00 «Пойми меня»
14.30 «Энгри Бердс – сердитые птички»
15.15 «Маленький принц». Мультсериал
16.00 «180»
16.30 «Смешарики. Пин-код» 
17.25 «Клуб Винкс». Мультсериал
18.20 «Томас и его друзья». Мультсериал
18.45 «Элвин и бурундуки». Мультсериал
19.25 «Бумажки». Мультсериал
19.35 «Барбоскины». Мультсериал
20.15 «Ми-Ми-Мишки». Мультсериал
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Маленькое королевство Бена и 

Холли»
22.10 «Бернард». Мультсериал
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00, 16.00, 20.30, 00.40 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Три милые девушки»
13.55 «Верой и правдой. Граф Лорис-

Меликов». Док. фильм
14.35 «Хор Жарова». Док. фильм
15.05 «Линия жизни» 
16.10 «Поездка в Висбаден»
17.35 «Запечатленное время». Док. сериал
18.05 «Евангельский круг Василия 

Поленова». Док. фильм
18.50 «Музы в музыке» 
19.25 «Грахты Амстердама. Золотой век 

Нидерландов». Док. фильм
19.45 «Михаил Воскресенский. Клавиши 

души». Док. сериал
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.10 «Високосный месяц». Док. фильм
22.55 «Запечатленное время». Док. сериал
23.25 Тем временем
00.10 «Людмила Штерн. Жизнь наградила 

меня. Моя семья». Док. сериал
00.55 Худсовет
01.00 Кинескоп
01.40 «Новый русский дизайн». Док. фильм
02.25 «Фасиль-Гебби. Лагерь, застывший в 

камне». Док. фильм
02.40 Наблюдатель
03.40 Г. Свиридов. Кантата «Ночные облака»

06.30 «Жить вкусно» с Джейми 
Оливером (16+) 

07.30 «6 кадров» (16+)
08.05 По делам 

несовершеннолетних (16+)
10.05 Давай разведемся! (16+)
12.05 Понять. Простить (16+)
13.15 Кризисный менеджер (16+)
14.15 «Личная жизнь доктора 

Селивановой». Мелодрама 
(16+) 

18.00 «6 кадров» (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Майя». Детектив (16+) 
21.05 «Сердце матери». Драма (16+) 
22.55 Свадебный размер (16+) 
23.55 «6 кадров» (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+) 
00.30 «Не уходи». Мелодрама (16+) 
02.20 «Сердце матери». Драма (16+) 
04.10 Кризисный менеджер (16+) 
05.10 Тайны еды (16+)
05.20 «6 кадров» (16+)
05.35 «Жить вкусно» с Джейми 

Оливером (16+) 
06.25 «6 кадров» (16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

ХОРОШАЯ 

НОВОСТЬ

История годовалого 

циркового медвежонка 

Марты облетела всю 

страну. Малышку, 

страдающую 

врожденной катарактой 

глаз, прооперировали 

иркутские 

офтальмологи. Спустя 

две недели после 

операции доктора, 

осмотрев пациентку, 

подтвердили 

успешность 

проведенного 

уникального 

хирургического 

вмешательства.

Ветеринары теперь в Иркут-
ском цирке частые гости. Через 
день осматривают годовалого 
медвежонка Марту. А вот врач-
офтальмолог, кандидат медицин-
ских наук, заведующая хирурги-
ческим отделением иркутского 
филиала МНТК Марина Шан-
турова решила навестить паци-
ентку только спустя две недели 
после того, как провела уникаль-
ную операцию.

– Раньше просто не было 
смысла, – объясняет она. – 
Медвежонок находился под 
постоянным наблюдением вете-
ринаров. Они по телефону рас-
сказывали мне о его состоянии. 
Сейчас все швы зажили, опухоль 
спала, и, значит, можно спокой-
но провести необходимую диаг-
ностику.

Начальник косолапой паци-
ентки, заслуженный артист Рос-
сии, руководитель аттракциона 
«Медведи-канатоходцы» Алек-
сандр Иванов выводит на арену 
Марту. Медвежонок, недоволь-
но ворча, позволяет докторам 
обследовать свои глаза.  

– Все замечательно. Состо-
яние глаз прекрасное. Проблем 
никаких нет, – констатирует 
Марина Анатольевна.

Специалист Иркутской 
станции по борьбе с болезнями 
животных, кандидат ветеринар-
ных наук Екатерина Карпова 
объявляет свой вердикт:

– Поведение животного 
меня удовлетворило. Медвежо-
нок видит прекрасно, реагирует 
на предметы, движения. Высту-
пать Марте можно, но перечень 
нагрузок еще следует ограни-
чить.

Марта, вырвавшись из рук 
врачей, с удовольствием бежит к 
ярким игрушкам. 

– Я понял буквально в пер-
вый же день, что результат 
операции прекрасный, – рас-
сказывает Александр Иванов. 
– Марта стала сразу реагиро-
вать на те вещи, которые раньше 
просто пропускала. Теперь она 
видит меня издали, как только я 
подхожу к клеткам. Сразу встает 
на задние лапы и ждет угощения. 
На репетициях ведет себя актив-

нее, живее, охотнее выполняет 
команды.

Доктора просят дрессиров-
щика покидать медвежонку 
мячи. Марта, как заправский 
вратарь, цепко хватает каждый. 
Быстро поворачивается, догоня-
ет пущенные в сторону. Услышав 
аплодисменты, встает на задние 
лапы, раскланивается и тут же 
требует награды. 

Приласкав любимицу, хозяин 
отпускает медвежонка отдыхать. 
Ей нужно набраться сил перед 
вечерним выступлением.

– Я работаю с медведями 40 
лет, но в моей практике подоб-
ного не было – видеть, как опе-
рируют одновременно два глаза 
маленькому годовалому мишке. 
Даже не верится, что все уже 
позади. Вы сотворили настоящее 

чудо! – благодарит московский 
артист врачей.

– И для нас это было впер-
вые, – улыбается в ответ Мари-
на Шантурова. – Мы работали 
хорошей командой – ветери-
нары из городской клиники и 
анестезиологи. Искусственный 
хрусталик идеально подошел, 
красиво раскрылся. Мы даже 
не ожидали, что все пройдет так 
удачно. Хотя перед операцией я 
очень переживала – по ночам 
одни медведи снились. Во сне 
вспоминала их размеры, особен-
ности, думала, все ли мы пра-
вильно подготовили?  

Ситуация осложнялась тем, 
объясняет офтальмолог, что в 
медицинской литературе прак-
тически нет данных о строении 
медвежьих глаз, их анатоми-
ческих особенностях. А когда 
идешь на операцию, не имея 

полной информации, это всегда 
страшно. 

– Мы оперировали, затаив 
дыхание, потому что те источни-
ки, которые нам удалось разы-
скать, говорили о том, что у мед-
ведя очень плотный хрусталик, 
а значит, операцию не удастся 
сделать тем способом, которым 
мы планировали, – вспоминает 
Марина Анатольевна. – Повез-
ло, что Марта – маленькая, у 
нее глазки как у ребенка. Хотя с 
некоторыми трудностями все же 
пришлось столкнуться. Действи-
тельно, передняя капсула хру-
сталика оказалась куда плотнее, 
чем у человека, и ее пришлось 
очень долго рассекать. Людям 
эту процедуру проводят быстро 
– достаточно одного движения, 
а здесь пришлось попотеть! Еще 
удивило, что у такого большого 
зверя такие маленькие глазки. 

Перед операцией мы ультразву-
ком измерили длину глаза, и она 
оказалась меньше, чем у младен-
ца.

Напомним, уникальная опе-
рация по удалению катаракты 
цирковой медведице прошла в 
Микрохирургии глаза имени 
академика С.Н. Федорова 13 фев-
раля. Артистке цирка вставили 
в оба глаза искусственные хру-
сталики, которые обычно ставят 
людям. Длительность операции 
составила около полутора часов. 

Проблемы со зрением были у 
медвежонка с рождения. Марта 
различала только свет и тень, а 
при ярком свете смутно виде-
ла движения. Но из-за того, что 
глаза долгое время продолжали 
формироваться, операция стала 
возможной лишь после того, как 
Марте исполнился год. Если бы 
ей не удалили катаракту, зверь 
совсем скоро ослеп бы оконча-
тельно. Сейчас она совершенно 
изменилась: у нее масса новой 
информации и впечатлений. 

– Сразу после операции 
многие спрашивали – есть ли 
вероятность того, что, получив 
человеческие хрусталики, медве-
дица будет видеть мир как чело-
век – в цвете и объемно, – рас-
сказывает Марина Анатольевна. 
– Это, конечно, абсурд. Хруста-
лик не меняет цветовосприятие, 
поэтому байка про «человечий 
взгляд» – выдумка. 

На вопрос, готовы ли иркут-
ские офтальмологи и дальше 
практиковать оперативные вме-
шательства у братьев наших 
меньших, Марина Анатольевна 
заразительно смеется:

– Думаю, мы все-таки будем 
лечить в первую очередь людей. 
Но если нас попросят помочь 
кому-нибудь еще, думаю, не 
откажемся, потому что опыт 
есть, и, надеюсь, хороший. Знае-
те, два года назад на день рожде-
ния мне подарили медвежонка. 
Я недоумевала – вроде уже не 
ребенок, зачем мне эта игруш-
ка? А теперь поняла – это был 
знак. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Новый взгляд медвежонка
Марина Шантурова

Иркутские 

офтальмологи провели 

уникальную операцию 

цирковому медвежонку
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